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Первого заместителя мэра Орла Ва-
дима Ничипорова обвинили во взяточ-
ничестве, злоупотреблении должност-
ными полномочиями и воспрепятство-
вании предпринимательской деятель-
ности. Все подробности и перспективы 
дела в нашем расследовании

В сентябре 2022 года орловские пере-
возчики Марина и Вадим Кривовы в ви-
деообращении к председателю СКР, Ге-
неральному прокурору России и орлов-
скому губернатору обвинили первого 
заместителя мэра Орла Вадима Ничипо-
рова в систематических взятках, злоупо-
треблении должностными полномочи-
ями и воспрепятствовании предприни-
мательской деятельности. Рассказыва-
ем, кто такой Вадим Ничипоров и как он 
стал первым вице-мэром Орла.

Вадим Ничипоров

Вадим Ничипоров – потомственный 
чиновник. Его отец, Николай Ивано-
вич Ничипоров, в советские годы был 
секретарём парткома завода погрузчи-
ков в Орле, затем инструктором обко-
ма КПСС и зампредседателя Заводско-
го райисполкома г. Орла. После 1991 го-
да он 13 лет возглавлял Заводской рай-
он города.

Вадим Николаевич Ничипоров, ро-
дившийся 19 сентября 1977 года в бол-
гарском городе Плевен, окончил в 1999 
году нынешний Орловский государ-
ственный аграрный университет, ректо-
ром которого был Николай Васильевич 
Парахин, отец его ровесника, мэра Орла 
Юрия Парахина. После окончания сель-
скохозяйственного вуза по специально-
сти «Финансы и кредит» он получил ква-
лификацию «Экономист». Как и любой 
чиновник, готовый работать там, «куда 
пошлют», он стал в 2006 году на всякий 
случай и кандидатом наук. На этот раз 
социологических. В общем, был готов к 
любым переменам в карьере. А началась 
она в 1999 г. в администрации Северно-
го района Орла, где Вадим Николаевич 
работал на различных должностях в ор-
ганизационно-кадровом управлении, а 
также в управлении по делам молодёжи, 
физкультуры и спорта. Самое интерес-
ное, что никакого отношения к транс-
порту ни по образованию, ни по профес-
сии и опыту работы он не имел.

Всё это не помешало областной власти 
в апреле 2012 года (нынешний мэр Ор-
ла Юрий Парахин был в то время заме-
стителем председателя областного пра-
вительства, руководителем финансово-
экономического блока) согласовать его 
назначение на должность начальника от-
дела организации транспортного обслу-
живания населения городского комите-
та транспорта и связи. В 2016 году Ва-
дим Ничипоров возглавил этот комитет, 
а после реорганизации получил новую 
должность – начальника отдела транс-
портного обслуживания населения и 

связи управления городского хозяйства 
и транспорта. Отметим в скобках, что все 
должности Ничипорова, начиная с 2012 
года, были, как между собой говорят сле-
дователи, «коррупционноёмкими».

В период с октября 2017 года по 11 ян-
варя 2021 года Вадим Ничипоров вроде бы 
отошёл от транспортной темы, заняв долж-
ность заместителя начальника территори-
ального управления Северного района ад-
министрации г. Орла. С приходом к власти 
в Орле нового мэра Юрия Парахина Ничи-
поров, давно знакомый с Парахиным, вер-
нулся в городскую администрацию и стал 
резко делать карьеру. За два года он сме-
нил пять руководящих должностей и из за-
местителя начальника управления к 3 фев-
раля 2023 года стал первым заместителем 
мэра Орла вместо отправленного под до-
машний арест и обвиняемого в хищении 15 
миллионов рублей Олега Минкина. Между 
прочим, у суеверных чиновников это пло-
хая примета...

Естественно, без протекции мэра Ор-
ла тут не обошлось. Вот как Юрий Пара-
хин по требованию следователей харак-
теризует своего подчинённого: «…Ни-
чипоров В.Н. ответственно относится к 
выполнению служебных обязанностей, 
требователен к себе и подчинённым, тру-
долюбив и энергичен, способен взять на 
себя ответственность в принятии реше-
ний по сложным вопросам, находящимся 
в его компетенции. … Обладает высоки-
ми организаторскими способностями…»

В общем, выпускник сельхозвуза, спе-

циалист по финансам и кредитам, эко-
номист и социолог, кадровик и руково-
дитель молодёжи, чиновник-транспор-
тник, разносторонний руководитель, по 
мнению мэра, «способный взять на себя 
ответственность в принятии решений по 

сложным вопросам», стал вторым чело-
веком в городской власти. А вопросы к 
нему возникли ой какие сложные, в том 
числе и у правоохранительных органов.

ПЕРЕВОЗЧИКИ КРИВОВЫ. КАК 
РАЗВИВАЛСЯ СЕМЕЙНЫЙ 
БИЗНЕС И ЧЕМ ОН БЫЛ 
ИНТЕРЕСЕН ЧИНОВНИКАМ 
Бизнес перевозчиков Кривовых сме-

ло можно назвать устоявшимся и семей-
ным. По открытым данным, глава семьи 
Вадим Кривов впервые зарегистриро-
вался в качестве индивидуального пред-
принимателя, работающего в сфере пас-
сажирских перевозок, ещё двадцать лет 
назад, когда нынешний первый замести-
тель мэра Вадим Ничипоров занимался 
молодёжью, физкультурой и спортом в 
Северном районе Орла. Городские марш-
руты он начал обслуживать с 2012 года, 
примерно в то же время, когда бывший 
экономист-физкультурник Вадим Ничи-
поров, получивший в вузе специальность 
«Финансы и кредит», неожиданно занял-
ся вопросами городского транспорта. В 
общем бизнесе сегодня принимают непо-
средственное участие сам Вадим Кривов, 
его жена Марина Кривова и брат Мари-
ны Александр Дегтеренко.

По масштабам семейные фирмы Кри-
вовых можно отнести к среднему биз-
несу. Ещё десять лет назад, когда Ничи-
поров стал курировать городской транс-
порт и впервые, по словам Вадима Кри-
вова, «сообщил, что ему необходимо 
будет передавать денежные средства», 

на маршруты выходило 
по 50-60 их транспорт-
ных средств.

Почему чиновника 
так интересовали пере-
возчики, в том числе и 
Кривовы? Во-первых, 
конечно, по работе, по-
скольку он курировал 
городской транспорт. 
Во-вторых, потому что 
любой перевозчик на-
ходился в зависимости 
от Ничипорова, причём 
зависимость эта не всег-
да была формальной и 
не всегда использова-
лась на благо общества 
и в рамках должност-
ных полномочий.

Система городско-
го транспорта в Орле 
устроена не так, как, на-
пример, в Москве. Здесь 
существуют муници-
пальное предприятие 
МУП «ТТП», которое 
все последние годы на-
ходится в предбанкрот-
ном состоянии, и ряд 
фирм-перевозчиков, 
работающих на марш-
рутах, не обслуживае-
мых муниципалами.

Каковы были воз-
можности чиновника 
уровня Ничипорова об-
разца 2014 года в «регу-
лировании» процесса?
Он отвечал за проведе-

ние конкурсов на тот или 
иной маршрут. Всем из-

вестно, что окупаемость каждого маршру-
та индивидуальна. Какие-то более выгод-
ны, какие-то фактически убыточны. И от 
«куратора» пассажирских перевозок мог-
ло зависеть, кто выиграет конкурс на тот 
или иной маршрут.

От него же зависела и стабильность 
работы. Если «куратор» был недоволен, 
он организовывал проверку, выносил че-
рез своих подчинённых одну претензию, 
вторую, третью, а потом мог и способ-
ствовать одностороннему отказу от кон-
тракта. А найти, за что «вынести мозг», 
не проблема. Сломался автобус, забо-
лел водитель, опоздал или не вышел на 
маршрут – вот минус. Встал в пробке и 
нарушил расписание – ещё один. И та-
ких возможностей «выявления недостат-
ков» было множество. Но «выявлять» или 
«не выявлять» – зависело от «куратора».

«Выявляли», если его не стимулиро-
вали. Если стимулировали, то для ви-
да претензии также могли выносить, но 
всё заканчивалось «устранением недо-
статков». На юридическом языке такое 
«стимулирование» называется платой за 
покровительство.

По словам Вадима Кривова, зафикси-
рованным в его объяснениях, данных в 
ходе проверки СУ СК России по Орлов-
ской области, которые имеются в распо-
ряжении FLB.ru, в 2014-2015 гг. ему при-
ходилось платить Ничипорову по 1000 ру-
блей с каждого транспортного средства 
в месяц, то есть по 60-70 тысяч рублей. 
Деньги Ничипорову передавались либо 
в его кабинете, либо в туалете городской 
администрации. В конце 2015 года аппе-
титы «куратора» выросли вдвое: теперь 
ему нужно было отдавать по 100-120 ты-
сяч рублей в месяц, что, по словам Вади-
ма Кривова (он, кстати, готов был под-
твердить свои показания на полиграфе) 
продолжалось даже после того, как Ни-
чипоров покинул работу в транспорт-
ном комитете городской администрации 
и перешёл на должность замглавы адми-
нистрации Северного района.

Уже не имея формального отношения 
к комитету транспорта и связи, Ничипо-
ров, как отмечал в своих объяснениях Ва-
дим Кривов, требовал от него продолже-
ния оплаты за «спокойную работу». Так 
продолжалось ещё несколько месяцев, 
до весны 2018 года. Отличие было одно: 
деньги передавались теперь не в мэрии 
на Пролетарской горе, а в здании адми-
нистрации Северного района Орла. Но 
потом перевозчики платить перестали. 
Именно обидой за это они объясняют то, 
что по возвращении в систему управле-
ния городским транспортом Ничипоров 
начал не просто предвзято относиться к 
ним, а повёл весьма жёсткую линию, на-
правленную, с одной стороны, на получе-
ние определённых материальных благ (на 
этот раз предлогом была необходимость 
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Фрагмент характеристики, которую дал Ничипорову 
его начальник Юрий Парахин

Вадим и Марина Кривовы
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оплаты мебели, оргтехники, материалов 
для ремонта в кабинетах его ведомства), 
а с другой – на постепенное выдавлива-
ние семейных фирм из бизнеса.

А ещё Вадим Кривов в своих показани-
ях не забыл упомянуть о том, что в 2016 
году за обеспечение победы в конкурсе 
на два маршрута Ничипоров потребовал 
от него 1 800 000 рублей и сообщил, что их 
нужно передать через Виталия Гришако-
ва, в своё время председателя городско-
го комитета транспорта и связи, что и бы-
ло сделано в районе дома № 64а по ул. Ав-
товокзальной. Чуть позже, как отмечал в 
своих показаниях Вадим Кривов, он по 
требованию Вадима Ничипорова передал 
400 000 рублей якобы для оплаты нового 
подъёмника ребёнку-инвалиду. Подъём-
ник не был установлен, деньги исчезли, 
даже уголовное дело возбуждалось. Но 
Ничипоров не пострадал...

В общем, Вадим Ничипоров, как нам 
представляется после изучения доку-
ментов доследственных проверок №136-
пр-2022, 146-пр-2022 и 155-пр-2023, был 
весьма заинтересован в близком обще-
нии с представителями семьи Кривовых 
и извлекал из этого определённую ма-
териальную выгоду. Во всяком случае, 
в доступных нам материалах есть ука-
зания руководства Отдела по расследо-
ванию особо важных дел СУ СК России 
по Орловской области следователю Ки-
балиной Н.В. в рамках проверки №136-
пр-2022 в соответствии с ч. 3 ст. 39 УПК 
РФ проверить «факт получения Ничипо-
ровым В.Н., состоящим в должности за-
местителя мэра Орла, в течение неуста-
новленного периода времени денежных 
средств в качестве взятки и за покрови-
тельство от индивидуальных предприни-
мателей Кривова В. и Кривовой М., осу-
ществляющих пассажирские перевозки, 
в общей сумме около 4 000 000 рублей».

Забегая вперёд, отметим, что взятка, 
тем более данная несколько лет назад и 
не подтверждённая материалами опера-
тивно-розыскной деятельности, практи-
чески не может быть доказана, если, ко-
нечно, сам Ничипоров её не признает. Но 
вот то, что случилось дальше, уже в но-
вейший период времени, доказыванию, 
несомненно, подлежит и может приве-
сти, а скорее всего и приведёт, к получе-
нию нынешним первым вице-мэром Ор-
ла Вадимом Ничипоровым реального сро-
ка лишения свободы, между прочим, от 
3 до 10 лет. Но об этом, уважаемые чи-
татели, в следующих разделах нашего 
расследования.

ВОЗВРАЩЕНИЕ ВО ВЛАСТЬ: 
«Я НЕ СЕБЕ, ПОВЕРЬ...»
В ноябре 2020 года фактически на-

значенный по рекомендации губернато-
ра Орловской области Андрея Клычкова 
новый мэр Орла Юрий Парахин присту-
пил к исполнению своих обязанностей. 
В самом начале формирования своей но-
вой, преданной ему команды, он сделал 
предложение вернуться в городскую ад-
министрацию Вадиму Ничипорову. 12 ян-
варя 2021 года Ничипоров занял пост за-
местителя начальника управления – на-
чальника отдела организации дорожной 
деятельности управления городского хо-
зяйства и транспорта администрации г. 
Орла.

Должность была Ничипорову знакома, 
знакомы и люди, которые по большей ча-
сти и раньше находились в зависимости 
от него по службе. И он стал активно ис-
пользовать их деньги для того, чтобы ре-
шать личные рабочие проблемы. На язы-
ке юристов это именуется «иной личной 
заинтересованностью».

Цитируем совместные объяснения Ва-
дима Кривова и Вадима Ничипорова, ко-
торые были получены старшим следова-
телем Отдела по расследованию особо 
важных дел СУ СК России по Орловской 
области, подполковником юстиции На-
деждой Кибалиной 30 января 2023 года.

Следователь Кибалина Н.В.: При ка-
ких обстоятельствах Вами совмест-
но с Москаленко М.С. был обустроен 
остановочный пункт на ул. Кузнецо-
ва г. Орла? Было ли это Вашей личной 
инициативой?

Кривов В.А.: Это не было моей лич-
ной инициативой. 12.03.2021 года меня 
вызвал в свой рабочий кабинет Ничипо-
ров В.Н. и пояснил, что необходимо сде-
лать остановочный пункт на ул. Кузне-
цова г. Орла. В течение двух недель был 
установлен за мои личные деньги оста-
новочный павильон, после чего я отпра-
вил фото павильона на телефон Ничипо-
рову В.Н.

Ничипоров же объяснил ситуацию 
тем, что в ходе проверок выяснилось, что 
граждане организовали стихийный оста-
новочный пункт на ул. Кузнецова, по ко-
торой проходили маршруты, обслужива-
емые Кривовыми и Москаленко. Но он 
был необустроенным. «Но поскольку, – 
говорит Ничипоров, – администрация г. 
Орла из-за дефицита денежных средств 
не могла это обеспечить, сделать остано-
вочный пункт было предложено Кривову 
В.А. и Москаленко М.С., на что они лич-
но согласились».

Вот такое предложение было сделано 
перевозчикам: заплатить за городскую 
администрацию. Входило ли право делать 
такие предложения в должностные обя-
занности Вадима Ничипорова? Не явля-
ется ли это злоупотреблением должност-
ными полномочиями? И, в конце кон-
цов, можно ли было от «предложения» 
отказаться?

Следователь Кибалина Н.В.: По каким 
причинам вы не отказали Ничипорову 
В.Н. в его просьбах?

Кривов В.А.: Ничипорову В.Н. я не от-
казал в его требованиях, так как опасал-
ся за свой бизнес, поскольку в его пол-
номочия входит контроль за работой ин-
дивидуальных предпринимателей, а при-
чины для расторжения контракта всегда 
можно найти.

В другом месте того же документа Ва-
дим Кривов говорит, что передачу денеж-
ных средств и ремонт остановочного па-
вильона он расценивал как требования, 
неисполнение которых приведёт к рас-
торжению с его семьёй контрактов, «так 
как Ничипоров мне ранее пояснял, что он 
сможет расторгнуть контракты, и я ниче-
го не смогу доказать».

Самое интересное, что Ничипоров это-
го разговора не отрицает: «Речь о растор-
жении контрактов, в том числе с Криво-
вым В.А., велась со всеми перевозчиками, 
чтобы побудить их к качественной рабо-
те». Интересно, а требования построй-
ки остановочного павильона, покупки 

мебели и оргтехники, стройматериалов 
для рабочих кабинетов – это также часть 
«побуждения к качественной работе»? 
Кстати, об оргтехнике и мебели...

Следователь Кибалина Н.В.: Поясни-
те, при каких обстоятельствах вами был 
приобретён монитор ASUS, кому он был 
вами передан, когда и для каких целей?

Кривов В.А.: 1.10 2021 мне позвонил 
Ничипоров В.Н. и попросил приехать. Я 
приехал в администрацию г. Орла, за-
шёл в служебный кабинет Ничипорова 
В.Н. В ходе разговора Ничипоров В.Н. 

пояснил, что состоялась реорганизация 
Управления городского 
хозяйства и транспор-
та, в связи с чем ввели в 
штат ещё одного сотруд-
ника, которой не хвата-
ет 1 монитора, после че-
го он попросил оказать 
помощь в покупке мо-
нитора. Ничипоров В.Н. 
пояснил, что он выбрал 
уже монитор в магази-
не «Багира» стоимостью 
8300 руб., и посоветовал 
мне его купить. Мони-
тор мною был приобре-
тён 4.10.2021 года и пе-
редан в указанный день 
лично Ничипорову В.Н. в 
его служебном кабинете 
в администрации г. Орла 
совместно с документа-
ми и чеком об оплате.

Крайне интересен от-
вет Ничипорова: «Так-
же между мною и Кри-
вовым В.А. происходил 
разговор о компьютер-
ном мониторе, так как 
с перевозчиками всег-
да велись разговоры, 
в которых перевозчи-
ки предлагали оказать 
ту или иную помощь. 
В дальнейшем мне ста-
ло известно от работни-
ков комитета транспор-
та, что Кривов В.А. при-
обрёл монитор и принёс 
его в кабинет №215».

Интересно, что это за 
перевозчики такие, которые в разговорах 
так настоятельно предлагают своему кон-
тролёру «оказать ту или иную помощь»?

В аудиозаписях разговоров Вади-
ма Кривова и Вадима Ничипорова, рас-
шифровки которых имеются в распоря-
жении FLB.ru, сам чиновник называет и 

фамилии, и переданные ему суммы «на 
ремонт служебных кабинетов» – Прасо-
лова, Бортников, Буренко и другие.

Обратите внимание, что в своих тре-
бованиях денег Ничипоров ссылается на 
то, что мэр Парахин «раскритиковал» его 
и потребовал сделать, «как в Орловском 
районе» – поменять потолки, двери, ме-
бель и пр., но почему-то всё это было ре-
шено сделать не за счёт администрации, а 
за «добровольно пожертвованные» день-
ги частных перевозчиков!

Непосредственно от Вадима Криво-
ва Ничипоров в середине октября 2021 
года потребовал сумму в 110 000 ру-
блей. Тот передал её частями: сначала  
50 000 главному специалисту комитета 
организации транспортного обслужива-
ния населения Татьяне Мискарян, кото-
рая «никаких вопросов не задавала», а 
потом 60 000 лично Ничипорову.

Естественно, никаких приходных ор-
деров, документов о принятии «пожерт-
вования» и пр. не оформлялось... Особен-
но трогательно звучит зафиксированная 
на аудиозаписи эмоционально окрашен-
ная ненормативной лексикой фраза чи-
новника: «Я это не себе, поверь, мне на 
... не надо!»

СЛОВО – НЕ ВОРОБЕЙ, 
А ЗАФИКСИРОВАННОЕ
СЛОВО –ТЕМ БОЛЕЕ
Наученный горьким опытом общения 

с Вадимом Ничипоровым в 2015-2018 го-
дах, Вадим Кривов, прекрасно понимав-
ший, что, фактически вымогая у него 
деньги, чиновник преступает закон, ре-
шил подстраховаться. С помощью при-

ложения «Диктофон» на личном телефо-
не он прилежно записывал все разговоры 
с Ничипоровым. По его представлению, 
равно как и в понимании большинства 

Продолжение на стр. 4-5

Вадим Ничипоров и Юрий Парахин

Чек из магазина «Багира» на покупку 
монитора

Фрагмент расшифровки разговора Ничипорова и Кри-
вова с озвучиванием сумм
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жителей нашей страны, записи, на ко-
торых чиновник неоднократно требует 
от зависимого от него по службе граж-
данина денежные средства, оплату ус-
луг и товаров, а также регулярно угро-
жает ему, показывая свою власть и воз-
можности, являются неопровержимым 
доказательством вины. Тем более что в 
значительной мере они подтверждают-
ся материалами оперативно-розыскной 
деятельности.

Но для руководителя СУ СК России по 
Орловской области полковника Петра 
Юдина, начальника второго отдела по 
расследованию особо важных дел Кон-
стантина Баранова, заместителя руко-
водителя управления Альберта Абрамя-
на все доказательства становятся «опро-
вержимыми», как только речь заходит о 
преступлениях коррупционной направ-
ленности, не правда ли? Нет, конечно, 
врача, преподавателя, пожарного за ка-
кую-нибудь мелкую взятку очень бы-
стро обвинят, возбудят в отношении не-
го уголовное дело и расследуют дело в 
кратчайшие сроки. А вот когда дело ка-
сается чиновников, особенно в том слу-
чае, если они занимают высшие должно-
сти государственной или муниципаль-
ной службы, следствие проявляет край-
не «гуманный» подход.

Уже в октябре 2022 года, то есть в са-
мом начале проверки, следователь На-
дежда Кибалина (письмо от 16.10.2022 № 
0000/46пр-2022) стала интересоваться у 
городских властей, не является ли Вадим 
Ничипоров так называемым спецсубъ-
ектом. В этом случае его дело должно 
было быть «монополизировано» СУ СК 
России по Орловской области, и рассле-
довать его следователям другой силовой 
структуры по закону было бы невозмож-
но. Но Кибалину и её руководителей по-
стигло разочарование: первый замести-
тель мэра Ирина Провалёнкова в пись-
ме от 27 октября с сожалением отметила, 
что «Ничипоров В.Н. не занимает выс-
шую должность государственной испол-
нительной или законодательной власти 
субъекта Российской Федерации, не яв-
ляется заместителем высшего должност-
ного лица субъекта Российской Федера-
ции, а также не представляет исполни-
тельную власть субъекта».

Мы знаем, как сложно в Орловской 
области привлечь к какой-либо ответ-
ственности так называемого «спецсубъ-
екта». Пример профессионально испол-
няемой в течение четырёх лет волоки-
ты СУ СК России по Орловской области 
в отношении уголовных дел мэра Орла 
Юрия Парахина у всех на виду и на слу-
ху. Его возбуждённые и невозбуждён-
ные уголовные дела имеют широчай-
ший общественный резонанс, детали 
их расследования и доказательства ви-
ны знакомы сотням тысяч жителей Ор-
ловской области, да и на федеральном 
уровне о них знают. И в очередной раз 
встаёт законный вопрос: чем руковод-
ствуются следователи и главные долж-
ностные лица орловского СУ СК Рос-
сии, раз за разом вынося и визируя по-
становления об отсутствии в действиях 
мэра Орла состава преступления? С за-
коном эти постановления, которые ре-
гулярно отменяются прокуратурой и су-
дом, имеют очень мало общего. И, воз-
можно, в ближайшее время действиям 
руководства орловского управления и 
подчинённых ему следователей, пытаю-
щихся довести «дело Парахина» до ис-
течения срока давности уголовного пре-
следования (то есть до октября 2024 г.), 

будет дана принципиальная оценка ру-
ководства СКР.

Наши читатели, знакомые с орловски-

ми реалиями и методами работы следо-
вателя Кибалиной и её непосредствен-
ного начальника, полковника Баранова, 
прекрасно помнят, как во время другой 
проверки – аудиозаписи совещания по 
выборам 15 сентября 2021 года в кабине-
те мэра г. Орла Юрия Парахина – сле-
дователь полгода отказывалась изымать 
запись как основное доказательство, фо-
носкопическую экспертизу затянула на 
срок более года, а результаты лингвисти-
ческой экспертизы не готовы до сих пор! 
Полная фоноскопическая и лингвисти-
ческая экспертиза одного из главных до-
казательств в «деле Ничипорова» – ау-
диозаписей – также не выполнена до 
сих пор! Интересно, что на самом деле 
ещё почти полтора года назад от следо-
вателя Кибалиной её руководители тре-
бовали отбора образцов голоса Ничипо-
рова и назначения судебной фоноскопи-
ческой экспертизы!

Расшифровки аудиозаписей разго-
воров Вадима Кривова с Вадимом Ни-
чипоровым занимают десятки страниц, 
и, поверьте, в них есть практически не-
опровержимые доказательства того, что 
Ничипоров из иной личной заинтересо-
ванности требовал от перевозчиков де-
нег на различные нужды и получал их. 
Там же он демонстрировал свои возмож-
ности как должностного лица в отноше-
ниях с перевозчиками. Чтобы не быть 
голословными, приведём ряд примеров. 
Вот, например, разговор, в котором со-
беседники выясняют, как лучше переда-
вать деньги в сумме 100 000 рублей, кото-
рые «в целях конспирации» Ничипоров 
именует «100 рублей». А возможно, у не-
го такая система ценностей...

Вадим Ничипоров во время проверки 

рассказал следователю Кибалиной фан-
тастическую историю. Оказывает-
ся, свои личные, «накопленные непо-

сильным трудом» за 
много лет средства 
он потратил на ре-
монт служебных ка-
бинетов! Так и ска-
зал: «Но несмотря 
на имеющиеся раз-
говоры, Кривов В.А. 
финансовую помощь 
на ремонт служеб-
ных кабинетов так 
и не оказал, денеж-
ных средств от Кри-
вова В.А. я не полу-
чал. Ремонт в слу-
жебных кабинетах 
комитета транспорта 
г. Орла был осущест-
влён на мои личные 
денежные средства. 
Денежные средства 
хранились у меня в 
наличном виде и яв-
лялись накоплени-
ями за длительный 
период моей трудо-
вой деятельности... 
Работников, кото-
рые осуществляли 
ремонтные работы, 
я нашёл по объявле-
нию, на каком имен-
но сайте, я не помню, 
телефоны не сохра-
нились. Работы вы-
полняли 3-4 челове-
ка, имена я в настоя-
щее время не помню. 
Мебель для кабине-

та в магазине «Фронда-
мебель» покупал лич-
но я, строительные ма-

териалы, на которые мною были также 
предоставлены товарные накладные, 
приобретались 
работниками».

Уважаемые чи-
татели, кто в здра-
вом уме может по-
верить в эту ахи-
нею? В то, что чи-
новник заплатил 
из своих сбереже-
ний несколько со-
тен тысяч рублей 
за ремонт служеб-
ных кабинетов, и 
особенно в то, что 
за год Вадим Ничи-
поров забыл абсо-
лютно всё, что ка-
салось ремонта у 
него в кабинете? 
А вот следователь 
Надежда Кибали-
на поверила!

Следующий сю-
жет. Помните, как 
Ничипоров расска-
зывал следователю Кибалиной, как Ва-
дим Кривов вдруг купил и зачем-то при-
нёс в кабинет №215 монитор? Вот как 
всё было в действительности.

На записи слышно, как Вадим Ничи-
поров требует от зависимого от него пе-
ревозчика купить конкретную модель 
монитора, называя магазин, где его ку-
пить, цену на монитор, а дальше и сро-
ки, когда он понадобится. Забегая впе-
рёд, отметим, что новый монитор не был 
поставлен вновь оформленной сотруд-
нице, а изъят в ходе оперативно-розыск-
ных мероприятий из кабинета Вадима 

Ничипорова!
В своих объяснениях, полученных в 

ходе доследственной проверки, Вадим 
Ничипоров неоднократно говорит, что 
он никому не угрожал, никого не при-
нуждал, что при одностороннем отка-
зе администрации от контракта пере-
возчик может доказывать незаконность 
этого в суде и пр. Мы решили проиллю-
стрировать его слова, сказанные следо-
вателю, реальными заявлениями, кото-
рые прозвучали во время его разговоров 
с Вадимом Кривовым.

Если данные фрагменты (это отнюдь 
не всё, что зафиксировано на аудиоза-
писях) не являются прямыми и явными 
угрозами, демонстрацией силы, обеща-
ниями оказать давление, а потом предло-
жением вообще уйти с рынка перевозчи-
ков, в котором семья Кривовых работа-
ла более 15 лет, то что же это? Хорошие 
добрые пожелания? Или, по выражению 
мэра Орла Юрия Парахина, которое он 
использовал в характеристике Ничипо-
рова для следствия, «управленческие ре-
шения, принятые после всесторонней 
проработки»?

ЕСЛИ СЛЕДСТВИЕ НЕ ПОКАЖЕТ, 
ПОКАЖЕТ ПРОВЕРКА СЛЕДСТВИЯ 
Сейчас, когда вы, уважаемые читате-

ли, изучаете материалы нашего рассле-
дования, работу орловского следствия 
по проведению доследственных прове-
рок, в том числе и по фактам, изложен-
ным в видеообращениях семьи Криво-
вых, а также в различных заявлениях 
и сообщениях, проверяет комиссия из 
11 сотрудников центрального аппара-
та Следственного комитета России. Я не 
удивлюсь, если в конце концов и их за-
ключение, и наши выводы будут очень 
близки.

Во-первых, если внимательно изучать 
даже доступные нам материалы (это, ко-
нечно, не 18 томов дела, а всего стра-
ниц 500 протоколов заявлений, объяс-

нений, стенограмм и иных документов), 
то можно сделать однозначный вывод: 
угрозы Вадима Ничипорова по отноше-
нию к семье перевозчиков Кривовых во-
плотились в жизнь. По документам мож-
но проследить то, как с помощью неза-
конных ежедневных проверок (а мы все 
помним, что президент России говорил 
о сокращении проверок бизнеса, и пом-
ним про постановление правительства 
России по поводу моратория на провер-
ки, принятое в марте 2022 года) выиски-
вались недостатки в работе, чтобы в кон-
це концов собрать их и расторгнуть тот 

Продолжение. Начало на  стр. 2-3
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Указания руководства следователю Кибалиной

Разговор о наличных
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или иной контракт.
Доходило до беспредела: автобус дол-

жен делать круг по маршруту за два ча-

са, а проверку заканчивали через 1 час 
55 минут! Результат – очередной ми-
нус в копилку Ничипорова. Обычно при 
предъявлении претензий даётся время 
на исправление недостат-
ков. В случае с Кривовыми 
и Дегтеренко их доводы об 
устранении нарушений ус-
ловий контрактов часто во-
обще не принимались во 
внимание. А в других случа-
ях расторжение контрактов 
производилось, что называ-
ется, келейно, с уведомле-
нием постфактум по элек-
тронной почте. В результате 
бизнес семьи Кривовых ока-
зался разрушен, и с 1 янва-
ря 2024 года все контракты с 
ними прекращены. Сегодня 
уже всем ясно, что так будет 
продолжаться, пока Вадим 
Ничипоров находится в сво-
ей должности.

По нашей информации, 
старший следователь по осо-
бо важным делам СУ СК Рос-
сии по Орловской области 
Надежда Кибалина несколь-
ко раз выносила постанов-
ления об отказе в возбуж-
дении уголовного дела в от-
ношении Вадима Ничипо-
рова. Одно постановление 
было вынесено ею 14 сен-
тября 2023 года. Вышестоя-
щее начальство через четы-
ре дня отменило его, сочтя 
преждевременным, посколь-
ку не были получены резуль-
таты оперативно-розыскных 

мероприятий УЭБиПК УМВД России по 
Орловской области и УФСБ по Орлов-
ской области.

Следователю 
Кибалиной дали 
на всё про всё де-
сять дней, но вы-
несла она очеред-
ное постановле-
ние об отказе в 
возбуждении уго-
ловного дела толь-
ко 17 октября 2023 
года. В результате 
она снова «оправ-
дала» действия Ва-
дима Ничипоро-
ва, не найдя в его 
действиях соста-
вов преступлений, 
предусмотренных 
ч. 1 ст. 169 УК РФ 
(воспрепятство-
вание предприни-
мательской дея-
тельности), ч. 1 ст. 
285 УК РФ (пре-
вышение долж-
ностных полно-
мочий), ч. 1 ст. 286 
УК РФ (злоупо-
требление долж-
ностными полно-
мочиями), ч. 6 ст. 
290 УК РФ (взятка 
в особо крупных 
размерах).

Постановле-
ние об отказе в 
возбуждении уго-
ловного дела об-
нажило все либо 

намеренно допу-
щенные, либо сде-
ланные по недо-

смотру недостатки в работе следствия. 
Например, вспомним историю с уста-
новкой остановочного павильона на ул. 
Кузнецова, на который Вадим Кривов 

по требованию Ничипорова потратил  
120 000 рублей. Насколько нам извест-
но, человек по имени Владимир, закупав-
ший материалы и производивший рабо-
ты (его телефон указан в постановле-
нии), был опрошен, но протокол опроса 
в деле отсутствует. Также отсутству-
ют данные фоноскопической эксперти-
зы, а лингвистическая (по части записи 
«Голос 001», в которой говорится имен-
но об установке павильона) не проводи-
лась вообще.

Мы с вами изучили то, как Ничипоров 
убеждал Вадима Кривова купить для его 
комитета монитор, рассказывая о его 
характеристиках, о предпочтительной 
фирме, о цене в конкретном магазине. 
Из всего этого следователь Кибалина вы-
делила одну фразу чиновника: «Если не 
сможешь, Вадим, не надо, я не настаи-
ваю». Она выделена в тексте специаль-
но. А то, что дальше чиновник говорит: 
«Вот нашёл. 18,5 дюймов ASUS есть один 
на 2-й Посадской. Цена по безналу 8500», 
это как-то мимо прошло. А дальше Вадим 
Кривов говорит: «Я услышал. Я всё услы-
шал». И удостаивается похвалы Ничипо-
рова: «Молодец, что услышал»...

По поводу покупки мебели, монитора 
и оплаты ремонта следователь Кибали-
на ухватилась в первую очередь за пока-
зания подчинённой Вадима Ничипорова, 
главного специалиста управления Татья-
ны Мискарян. Она, естественно, была 
на стороне своего начальника: говори-
ла, что никаких денег не получала, что 
ремонт и покупку мебели проводил Ни-
чипоров за счёт своих личных средств и 
что монитор в их кабинет принёс Вадим 
Кривов, поставил на пол и ушёл. Она же 
сказала, что потом монитор кто-то распа-
ковал и оставил на столе в их кабинете.

Конечно, гражданка Мискарян вве-
ла следствие в заблуждение, на что име-
ла полное право, ведь её не допрашива-
ли под подпиской, а всего лишь опраши-
вали. И за то, что потом, как указано в 
постановлении Кибалиной, «в ходе ос-
мотра служебного кабинета Ничипорова 

В.Н. зафиксирова-
но производство ре-
монта помещения, 
нахождение мебели, 
а также изъят мо-
нитор марки ASUS 
(приобретённый 
Кривовым) и доку-
менты, подтвержда-
ющие его приобре-
тение и стоимость», 
Мискарян никакой 
ответственности по-
ка не понесёт.

Конкуренты се-
м ь и  К р и в о в ы х , 
другие перевозчи-
ки, только частич-
н о  п о д т в е р ж д а -
ли его слова, при-
чём «под копирку» 
старались оправ-
дать своего «благо-
детеля». Например, 
в последнем поста-
новлении об отказе 
в возбуждении уго-
ловного дела ука-
зано, что предпри-
ниматель И.С. Бор-
т н и к о в  п р и з н а л , 
что осенью 2021 го-
да передал Ничи-
порову 20 000 ру-
блей на ремонт ка-
бинета, но претен-

зий к нему не имеет, 

поскольку считает передачу денег «до-
бровольной в качестве оказания спон-
сорской помощи».

Другой индивидуальный предприни-
матель Прасолова О.Н. (она, как утверж-
дают люди, работающие в этом бизне-
се, фактически номинальная фигура, 
управляемая Ничипоровым) также ска-
зала, что по просьбе Ничипорова опла-
тила установку остановочного павильо-
на на ул. Рощинской за 72 000 рублей, но 
у неё точно так же, как и у Бортникова 
(совпадение текста полное), «передача 
денежных средств была добровольной, 
в качестве оказания спонсорской помо-
щи». Правда насчёт того, как она опла-
чивала покупку многофункционального 
печатного устройства за 21 000 рублей, 
в общем отдала 70 тысяч за технику (это 
есть на аудиозаписи), её почему-то не 
опрашивали.

В общем, следователь Кибалина не ви-
дит в этой ситуации ни взятки, ни вос-
препятствования предпринимательству, 
ни превышения должностных полномо-
чий, ни злоупотребления ими. Оплату 
различных материальных ценностей (27 
единиц мебели, два остановочных пави-
льона, компьютерный монитор, много-
функциональное устройство, материа-
лы для ремонта) она сочла своего рода 
благотворительностью, «пожертвова-
ниями» или оказанием спонсорской по-
мощи! Помощи большому начальнику от 
прямо зависимых от его расположения 
к ним лиц!

В чём разница в объяснениях супру-
гов Кривовых и Ничипорова с его подчи-
нёнными? Не только в том, что в одном 
случае сказана правда, а в другом – нет. 
Кривовы были предупреждены об уго-
ловной ответственности за ложный до-
нос, а Ничипоров с компанией – нет. Их 
всего лишь опрашивали, и они в любой 
момент могут поменять свои показания. 
Посмотрим, что они станут рассказывать 
следователям тогда, когда в отношении 
Вадима Николаевича Ничипорова будет 
возбуждено уголовное дело по ч. 3 ст. 286 
УК РФ (совершение должностным лицом 
действий, явно выходящих за пределы 
его полномочий и повлекших существен-
ное нарушение прав и законных интере-
сов граждан или организаций либо ох-
раняемых законом интересов общества 
или государства из корыстной или иной 
личной заинтересованности). Ведь тог-
да при допросах их предупредят об уго-
ловной ответственности за дачу заведо-
мо ложных показаний...

Вот промежуточный результат. По-
становление следователя Кибалиной об 
отказе в возбуждении уголовного дела 20 
декабря 2023 года отменено лично про-
курором Орловской области Алексеем 
Тимошиным. По его словам, оно «явля-
ется незаконным и немотивированным 
и подлежит отмене». В ходе проверки 
«не были приняты все необходимые ме-
ры по установлению обстоятельств, под-
лежащих доказыванию, не учтены и не 
проанализированы собранные матери-
алы, не дана надлежащая оценка дей-
ствиям должностных лиц». В тексте по-
становления об отмене, как правило, ши-
роко не раскрывается содержание пре-
тензий прокуратуры, но, поверьте, они 
более чем основательны и могут приве-
сти к некоторым организационным вы-
водам, в том числе и в отношении долж-
ностных лиц СУ СК России по Орлов-
ской области.

Богомолов Алексей
29.01.24 
Источник: https://flb.ru/2/5101.html 

Ничипоров требует монитор

Примеры «понуждения к хорошей работе»
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Мэрия «засекретила» результаты 
казначейской проверки 

Предприниматели Кривовы пожаловались в СК 
и Генпрокуратуру на волокиту и бездействие

Диалог депутата и мэра длился не 
более минуты.

Обращаясь к мэру, Игорь Конова-
лов заявил, что депутатскому корпу-
су хотелось бы ознакомиться с актами 
проверки, которую проводило в дека-
бре 2023 года в мэрии Орла Федераль-
ное казначейство. Напомним, прове-
рялась достоверность кредиторской 
задолженности города Орла, устанав-
ливались причины ее роста, а также 
оценивались принятые властями ме-
ры по ее урегулированию.

- Вы можете предоставить акты де-
путатам для ознакомления? – спросил 
Игорь Коновалов у Юрия Парахина.

- Мы не сможем их предоставить, - 
ответил Парахин, - обратитесь в каз-
начейство, они проводили проверку, 
они вам предоставят.

- Ну то есть у вас их нет? – уточнил 
Коновалов.

- У нас есть, - возразил Парахин. – 
Для служебного пользования.

- Есть что скрывать? – поинтересо-
вался депутат.

- Нечего скрывать, - парировал мэр. 
– Я вам докладываю, что кредитор-
ская задолженность подтверждена в 
полном объеме актом проверки.

- Ну можно ознакомиться с актом 
проверки? – настаивал Коновалов.

- Попросите в казначействе, - твер-
дил свое Парахин.

Третейским судьей выступил пред-
седатель горсовета Василий Нови-
ков, который предложил Коновалову 

сделать запрос (видимо, в казначей-
ство) и обещал посодействовать в по-
лучении ответа.

Видео этого замечательного диалога 
депутат Игорь Коновалов опубликовал 
на своей странице в ВК, добавив к не-
му свой комментарий:

«До сих пор депутаты не уведомле-
ны о результатах работы комиссии. Мэр 
города Орла Юрий Парахин отказался 
предоставлять акты депутатам, сослав-
шись, что документы имеют гриф «Для 
служебного пользования». Так как де-
путаты обязаны знать реальное финан-
совое положение дел в областной столи-
це, позицию специалистов федерально-
го ведомства, а также планировать пути 
решения проблем, городские депутаты 
во главе с председателем Василием Но-
виковым будут требовать акты провер-
ки как от администрации города Орла, 
так и от Федерального казначейства.

Позиция мэра Юрия Парахина о не-
предоставлении депутатам актуальной 
информации о финансовом положе-
нии города Орла наводит на мысль, что 
результатом работы федеральной ко-
миссии стал факт выявления серьез-
ных нарушений, которые всеми сила-
ми пытаются скрыть от депутатов и 
жителей города».

https://vk.com/id571712183?from=s
earch&w=wall571712183_195%2Fall 

Напомним, две недели назад изда-
ние «ОрелТаймс» опубликовало ма-
териал о предварительных результа-
тах казначейской проверки, назвав их 

уничтожающими для мэра Парахина. 
Так, по информации «ОрелТаймс», 
среди претензий, выдвинутых город-
скому начальству по результатам про-
верки, есть, например, потраченный 
из городского бюджета миллиард на 
массовое переселение граждан из вет-
хого и аварийного жилья. Дело в том, 
что реализация программы переселе-
ния из домов, признанных ветхими и 
аварийными после 2017 года, должна 
была начаться только в 2024 году – 
причем, за счет средств федерального 
бюджета. Но орловская мэрия начала 
расселять людей раньше – и за счет 
бюджета городского. При этом, как 
отмечает «ОрелТаймс», «квадратные 
метры такого жилья нередко оценива-
лись в суммы, которых в Орле просто 
нет, – в 100 тысяч за квадрат, 110 ты-
сяч, 120 тысяч. И за всё это исправно 
платили из бюджета Орла»!

Еще одна серьезная претензия к 

городским властям со стороны специа-
листов Федерального казначейства – 
низкое качество управления финан-
сами, «в том числе по использованию 
муниципального имущества. Ревизо-
ры не поленились и проехались по по-
мещениям. И пришли в ужас от их со-
стояния», - пишет издание и констати-
рует: «Вопросов ревизоры не ставили. 
Но свою оценку работе дали. Фактиче-
ски это – кол».

Очевидно, доктору экономических 
наук и финансисту со стажем Юрию 
Парахину не очень хочется давать де-
путатам документальное подтверж-
дение своей несостоятельности. Но 
о результатах казначейской провер-
ки и депутаты, и журналисты, и об-
щественность все равно узнают. Ибо, 
как гласит евангельская истина, нет 
ничего тайного, что не станет явным, 
и нет ничего скрытого, что не выйдет 
наружу.

Орловские предпринимате-
ли Вадим и Марина Кривовы, 
лишившиеся контрактов на 
пассажирские перевозки из-за 
конфликта с первым вице-мэ-
ром Орла Вадимом Ничипоро-
вым (подробнее читайте на стр. 
2-5), обратились в Следствен-
ный комитет РФ и Генераль-
ную прокуратуру России с жа-
лобой на волокиту, которую, 
по их мнению, практикуют ор-
ловские следователи в ходе 
проверки заявления Кривовых 
о возможных противоправных 
действиях Ничипорова.

- Мы обращаемся к главе 
следственного комитета Рос-
сийской Федерации Алексан-
дру Бастрыкину и генераль-
ному прокурору Российской 
Федерации Игорю Красно-
ву. Мы просим обратить вни-
мание на волокиту, которая 
длится по материалу провер-
ки о действиях первого заме-
стителя мэра г. Орла Ничипо-
рова Вадима Николаевича, ко-
торый ранее курировал пасса-
жирские перевозки в г. Орле, 
- говорится в видеообращении 
предпринимателей, которое 

опубликовано на странице Ма-
рины Кривовой ВКонтакте.

- Уголовное дело не возбуж-
дено до сих пор, хотя мы пред-
ставили бесспорные доказа-
тельства его противоправной 
деятельности.

16 января 2024 года мы бы-
ли на личном приеме у проку-
рора Орловской области, кото-
рый взял на контроль данный 
материал и отменил незакон-
ное постановление об отказе в 
возбуждении уголовного дела, 
- рассказал Вадим Кривов.

- На протяжении нескольких 

лет по просьбе Ничипорова мы 
и другие предприниматели пе-
редавали ему денежные сред-
ства для того, чтобы иметь воз-
можность работать в сфере 
пассажирских перевозок.

Кроме постоянных побо-
ров в сфере пассажирских пе-
ревозок, Ничипоровым была 
придумана новая схема побо-
ров с предпринимателей. Ни-
чипоров предлагал всем пере-
возчикам за свой счет ремон-
тировать служебные кабине-
ты, покупать компьютерную 
технику, делать остановочные 

павильоны. свои просьбы он 
обосновывал поручением мэ-
ра Парахина, - напомнила Ма-
рина Кривова суть претензий 
к Ничипорову.

По словам Кривовых, «де-
нежные средства на ремонт 
кабинетов предприниматели 
передавали лично Ничипоро-
ву, а компьютерную технику 
покупали сами и передавали в 
администрацию». 

- Всего в администрации г. 
Орла были обнаружено 27 еди-
ниц мебели, монитор (куплен-
ные за счет перевозчиков. – 
Прим. ред.). Остановочные па-
вильоны мы устанавливали по 
маршрутам движения, - уточ-
нил Вадим Кривов. 

- следствие считает, что 
действия Ничипорова являют-
ся правомерными, и неодно-
кратно отказывало в возбуж-
дении уголовного дела.  Пред-
ставленные нами аудиозаписи 
переговоров с Ничипоровым 
полностью опровергают дан-
ный факт.

После нашего обращения 
в следственные органы наши 
контракты на перевозку были 
расторгнуты администрацией 

Орла в одностороннем поряд-
ке, и мы лишились возможно-
сти работать на рынке пасса-
жирских перевозок, в котором 
находились почти 20 лет.

Такая волокита и бездей-
ствие дает нам законное осно-
вание полагать, что в Орлов-
ской области не существует ни 
Конституции РФ, ни Уголовно-
го кодекса, ни других законов. 
Когда дело касается высоко-
поставленного чиновника, до-
ступ к правосудию становится 
невозможен, - заявили пред-
приниматели и попросили 
Александра Бастрыкина и Иго-
ря Краснова посодействовать 
в передаче материалов провер-
ки на федеральный уровень:

- Мы предполагаем, что на 
следствие может оказывать-
ся давление, и поэтому обра-
щаемся к главе следственно-
го комитета Российской Феде-
рации и генеральному проку-
рору Российской Федерации 
с просьбой передать матери-
ал проверки в центральный 
аппарат следственного ко-
митета России и всесторонне 
провести проверку, - заявили 
Кривовы. 

На прошедшей сессии горсовета депутат Справедливой команды Игорь 
Коновалов напомнил мэру Орла Юрию Парахину о казначейской провер-
ке, которая проходила в городской администрации в декабре прошлого го-
да. И заявил, что депутаты хотели бы ознакомиться с ее результатами. От-
вет Парахина был предсказуем: результаты есть, но депутатам о них знать 
не положено.

Игорь КОНОВАЛОВ
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Надо Не ругать, а хвалить?
Проблемы с отоплением квартир и уч-

реждений в 909-м квартале стали пред-
метом разбора на заседании профильно-
го комитета горсовета. Напомним, жи-
тели этого микрорайона давно жалуют-
ся на холод в квартирах. И власти даже 
нашли способ кардинально решить про-
блему, заменив отслужившие свое ко-
тельные на новые. Но замена котельных 
будет только в следующем году. А лю-
ди мерзнут сейчас. Очередное отключе-
ние котельной в середине января 2024 го-
да привело к массовому прорыву труб в 
квартирах жителей, а также к ЧП в шко-
ле. Что об этом говорили представители 
мэрии, тепловики и депутаты – в нашем 
материале.

ВерсИя 
гОрОдскИх ЧИНОВНИкОВ
Напомним, 15 января в 10.10 в Орле 

произошло повреждение высоковольт-
ного кабеля. В результате в 908-м и 909-
м кварталах произошло отключение двух 
котельных, которые обеспечивают те-
плом 41 многоквартирный дом, два дет-
ских сада и школу. Позднее поступили 
звонки от управляющих компаний и из 
школы №40 о том, что системы отопле-
ния не выдержали давления теплоноси-
теля и произошли прорывы – так назы-
ваемый гидроудар. Из-за него возникли 
множественные разрывы радиаторов, си-
стем розлива в квартирах.

Первым на защиту «Орелгортеплоэ-
нерго», которому и принадлежат котель-
ные, встал заммэра Орла Сергей Филатов. 
«На наш взгляд, не считаем виновным 
«Орелгортеплоэнерго». То есть автомати-
ка сработала штатно. Если бы автоматика 
не сработала, мы бы получили дополни-
тельно гораздо более серьезные повреж-
дения. Оборудование старое, убитое. Но 
у нас на 2024 год заложена реконструк-
ция этих котельных. Штатно люди отра-
ботали. Худо-бедно и «Первая управляю-
щая» работала. На сегодняшний момент 
(на 16-е число) отопление восстановлено. 
В детские сады тепло подано. Источни-
ком того, то произошло, было поврежде-
ние силового кабеля на улице Автогрей-
дерной, который принадлежит «Облэнер-
го». Остановка котельной произошла из-
за кабеля. Котельная работала в штатном 
режиме», – отметил Филатов. При этом 
он тут же подчеркнул, что параметры те-
плоносителя были занижены. Гидроудар 
произошел из-за того, что после отклю-
чения электроснабжения котельная про-
должала еще какое-то время работать. 
Самым слабым звеном оказались трубы в 
квартирах людей. В магистральных сетях 
повреждений не было. «Во время аварии 
дома самопроизвольно стали «сливать-
ся», а котел в котельной продолжал еще 
какое-то время работать. И параметры в 
котле были гораздо выше, чем в домах. И 
получилось два столкновения, гидроудар 
пошел в сторону домов. Система защиты 
от гидроудара существует, но было очень 
большое парообразование. Котел сразу 
не остановишь. Сброс пара произвели, но 
это лишь смягчило последствия», - обри-
совал чиновник картину произошедшего.

Что касается некоего инцидента в ко-
тельной, который, по словам Филатова, 
был озвучен в СМИ, то там выдавило про-
кладку. «Скажите спасибо, что просто вы-
давило прокладку. Если бы не выдавило 
прокладку, мы бы сидели и сейчас там», 
– уверенно отметил заммэра.

«Вы начали сперва говорить, что я даже 
испугался. Все у нас хорошо сработало. 
Только всё в итоге поломано», – оценил 
услышанное депутат Сергей Себякин. 

«Мы же работали!» – опять защи-
тил тепловиков Филатов. Депутатов, рав-
но как и жителей, интересовали не про-
цессы и не усилия, потраченные кем бы 
то ни было, а конечный результат. Раз 

проблемы с гидроударом произошли по 
вине «Облэнерго», то им и необходимо 
выставлять штрафные санкции, – отме-
тил депутат. Филатов признал, что такая 
возможность существует. 

ВерсИя рукОВОдИтеля 
«ОрелгОртеПлОэНергО»
Приглашенный на заседание руково-

дитель «Орелгортеплоэнерго» Олег Голь-
цов добавил, что в оборудовании котель-
ных не порвалась ни одна трубка, ни один 
котел не вышел из строя при сложившей-
ся ситуации. 

«Вас никто не благодарит, что все про-
шло штатно, все только ругают», – от-
метил Филатов. Депутаты отметили, что 
в зале стоит тишина. Депутаты хотят ра-
зобраться: ведь ЧП было? Было! Значит, 
есть виновные? Есть! Надо разобраться и 
сделать так, чтобы не повторялось. 

Самое интересное, что руководитель 
«Гортеплоэнерго» выступал вслед за Фи-
латовым, признавшим, что параметры 
теплоносителя были занижены. Однако 
Олег Гольцов заявил, что параметры бы-
ли не занижены, а наоборот – завыше-
ны! «74 градуса было при норме 70 граду-
сов. Поэтому и произошло такое сильное 
парообразование», – пояснил Гольцов. 

Поскольку отключения электроэнер-
гии происходят в Орле не первый и не по-
следний раз, на всех жизненно важных 
объектах (например, котельных) должно 
быть два независимых входа электропи-
тания, – напомнили депутаты. 

Выяснилось, что на каждую котель-
ную действительно шло по два кабеля. Но 
удивительным образом получилось, что 
в 908-м квартале в результате аварии бы-
ли полностью обесточены оба кабеля. В 
909-м один кабель оставался под напря-
жением, но это никак не помогло предот-
вратить ЧП в квартирах жителей. «АВС 
не предусмотрена у нас проектом в ко-
тельных. Я сейчас хочу поставить эту си-
стему, но проект нужно согласовать с Ро-
стехнадзором. А вручную переключить… 
Слава богу, что оператор исполнял свои 
обязанности. Она в первую очередь по-
шла закрывать котлы – это прописано 
в инструкции. А если бы она нажала на 
кнопку в тот момент, то повывалилось бы 
не 28 домов, а все 40. Мощнейший был бы 
гидроудар. Произошел бы толчок пара, и 
хорошо, что пошло к домам», – пояснил 
руководитель «Гортеплоэнерго». В ито-
ге так и осталось непонятным: кто вино-
ват в том, что в котельных нет аварийного 
питания; а там, где вторая линия есть, – 
не сработала автоматика и не включила 
электричество, чтобы оборудование про-
должило работать бесперебойно. 

Отдельно разговор коснулся холода 
в классах школы №40. Депутат Сергей 
Швалов напомнил, что в прошлые отопи-
тельные периоды в школе было тепло (по 
словам родителей детей) и даже жарко. В 
этом году дети мерзнут. При этом в шко-
ле раньше были все те же проблемы, ко-
торые сейчас руководству школы реко-
мендуют устранять – это и щели в окнах, 
межпанельные швы. «Что там необходи-
мо сделать?» – задал вопрос депутат.

«Мы комиссионно решили параме-
тры теплоносителя не поднимать выше 
норматива. Они и так занижены. Тепло в 

домах, ниже 19 градусов практически ни 
у кого не было. 40-й лицей должен гото-
вить школу. Мы ее контролировали, смо-
трели. Меньше 18 в классах не было. Это, 
конечно, некомфортно. Дело в чем – мы 
рассмотрим, есть у нас варианты по по-
воду 40-й школы. Но без реконструкции 
котельной мы параметры выше не дадим. 
Газовики угробили оборудование там. А 
мы теперь едем на ней и молимся богу, 
чтобы она не бахнула», – пояснил Сер-
гей Филатов. 

ВерсИя ВИце-сПИкерА
По поводу ситуации с отоплением в 909-

м квартале также высказался (правда, не 
на комитете, а на своей странице в ВК) де-
путат областного совета Михаил Вдовин. 
С его точки зрения, выводы по результа-
там аварии необходимо делать как можно 
быстрее и реализовывать шаги по недопу-
щению повторных ЧП в срочном порядке. 
Так, по оценке депутата, авария в системе 
теплоснабжения 909-го и 908-го кварталов 
высветила ряд проблем в сфере ЖКХ. 

В первую очередь это изношенность 
сетей и котельных, особенно это касает-
ся внутридомовых коммуникаций. Так-
же вице-спикер отмечает, что существу-
ющая система финансирования, осно-
ванная на платежах людей, не позволяет 
обновлять инфраструктуру. Особо Вдо-
вин отмечает негативный опыт концес-
сии: «Опыт передачи котельных через си-
стему концессии в частные руки себя не 
оправдал. Как это произошло с котельны-
ми у нас в городе – частная структура по-
лучала деньги с населения, но при этом в 
производственную инфраструктуру поч-
ти не вкладывала». Прошелся Михаил Ва-
сильевич и по чиновникам: «Подготовка 
объектов ЖКХ к отопительному сезону 
осуществлялась не в полном объёме, кон-
троль над этим процессом осуществляет-
ся, не выходя из кабинетов, по бумажкам, 
всё это потом выявляется в экстремаль-
ных ситуациях».

Также, по его наблюдениям, добавля-
ет неразберихи и пустой беготни ведом-
ственная разобщённость: «Раньше всё 
было в руках государства. В настоящее 
время появились многочисленные ком-
мерческие структуры, которые друг дру-
гу не подчинены, общую координацию 
работ чиновники осуществляют слабо, да 
и нормативная база зачастую это не по-
зволяет сделать».

Еще одной бедой стала работа экстрен-
ных служб при УК: «Старая система опе-
ративного реагирования на подобного ро-
да ЧП разрушена. Новая не создана. Ава-
рийных служб в большинстве управля-
ющих компаний нет. Осуществляется 
дежурство на дому и прибытие на такси. 
Управленцев в системе ЖКХ хоть пруд 
пруди, слесарей катастрофически не хва-
тает», – бросает камень в огород «управ-
ляшек» вице-спикер облсовета. Не луч-
ше, по его мнению, проявили себя и чи-
новники, отвечающие за сферу ЖКХ: 
«Проблемы в системе управления. Неко-
торые управляют ликвидацией послед-
ствий ЧС, не появляясь на месте, посред-
ством мобильного телефона. Навыков и 
алгоритмов действий в таких ситуациях 
недостаточно».

Следующее замечание также в адрес 
УК: «Аварийно-страховой запас на слу-
чай ЧС в службах и управляющих компа-
ниях, как правило, создан только на бума-
ге. Вот поэтому пришлось в этой ситуации 
бежать в близлежащий магазин». 

И еще одна давняя боль, которая в по-
следнее время заявила о себе в полный 
рост – жесточайший дефицит кадров: 
«Низкий уровень подготовки специали-
стов. Старые кадры ушли, новых не нау-
чили», – отмечает Вдовин.

Также в своем посте Михаил Вдо-
вин предлагает и ряд конкретных шагов, 

которые необходимо предпринять. При-
чем, часть из них глобальные и непонят-
но как реализуемые. Например, Вдовин 
предлагает усилить государственное при-
сутствие в сфере ЖКХ, а также запре-
тить передачу в частные руки или путём 
заключения концессий объектов жилищ-
но-коммунального хозяйства. А где это 
уже сделано – вернуть всё в собствен-
ность государства.

Следующий шаг совершенно очеви-
ден. Равно как совершенно очевидно, 
что если его не сделали до сих пор, то это 
не более чем красивая фантазия: «Уже-
сточить контроль над деятельностью 
управляющих компаний, особенно в ча-
сти расходования средств, собранных с 
населения». Уж кто-кто, а УК не зря со-
держат колоссальный штат юристов. По-
этому управляющие компании уже мно-
го лет успешно отказываются раскрывать 
на общих собраниях жильцов информа-
цию о том, на что именно уходят собран-
ные с жителей средства. Мысль Михаи-
ла Вдовина совершенно правильная. Вот 
только вряд ли частный капитал позволит 
сломать систему «относительно честно-
го отъема денег у населения», которую не 
без помощи властей так долго и тщатель-
но выстраивали. 

Также депутат облсовета предлагает 
для решения огромного комплекса ком-
мунальных проблем «предусмотреть бюд-
жетное софинансирование в необходи-
мых объёмах, особенно для базовых объ-
ектов системы ЖКХ». 

Еще ряд шагов, предложенных Миха-
илом Вдовиным, носит запретительно-ка-
рательный (и при этом вполне справедли-
вый) характер. В частности, по мнению 
вице-спикера, необходимо «снять мора-
торий на проверки управляющих компа-
ний, ресурсоснабжающих организаций и 
предприятий коммунальной инфраструк-
туры; предусмотреть более строгие меры 
к должностным лицам, подписывающим 
акты готовности к зиме; а также запре-
тить строительство новых жилых микро-
районов без развития объектов системы 
ЖКХ».

Будет ли реализовано хоть одно из мно-
гочисленных предложений вице-спике-
ра – покажет время. Равно как уже ле-
том станет понятно, выполняют ли власти 
свои обещания по замене котельной в 909-
м квартале, или орловцев и следующей 
зимой ждет повторение пройденного. 

Сергей МИЛЯХИН 

В тему:

Пока решается как быть, нагрянет 
    лето.
Начнем писать отчет готовности 
    к зиме,
А то, что кабель все испортит 
   снова где-то,
Все предусматривают, но пока в уме.

А по бумаге мы живем, как на курорте,
Куда ни плюнь, там благодать 
   или комфорт.
Любой отчет, он типа вишенки 
       на торте–
Её откушают, и на фига сам торт?

Пока на слесаря десяток командиров,
Откуда взять безаварийное житье?
А то бабло, что нагребают поквартирно,
Не подлежит обмерам, кто ж 
   отдаст свое?

Как с аварийностью – все ясно, 
   а квиташки 
Небось подпрыгнут в цифрах, 
  это как пить дать.
Увидишь суммы в голове, 
         как после бражки,
Дурной туман и только мысль: 
   где денег взять?

   клава Шифер
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Что будет с городской 
свалкой: вопросы и ответы

В мэрии Орла прошли общественные 
слушания по проекту обезвреживания 
старой городской свалки на Итальянской 
улице и дальнейшей рекультивации этого 
крупнейшего в регионе скопления мусо-
ра. Напомним, мы уже подробно писали 
о проекте, который собирается реализо-
вать АО «ЭкоСити». Это же предприятие 
выступило и инициатором слушаний. Вся 
представленная документация была раз-
работана компанией «ЭкобизнесПроект». 
Представитель этой организации был зна-
ком с нашей статьей «В Орле ликвидиру-
ют старую свалку», опубликованной на-
кануне слушаний в №43 (95) от 13 дека-
бря 2023 г. https://orelsredaplus.ru/v-orle-
likvidiruyut-staruyu-svalku/  И уже в ходе 
своего выступления ответил на ряд вопро-
сов, обозначенных в публикации. Также 
несколько интересных и важных момен-
тов обозначили участники слушаний. Рас-
скажем обо всем подробно. 

МгНОВеННОе РешеНИе  – 
дОлгОСРОчНые ПОСледСТВИя
В малом зале городской администрации 

не было ни одного свободного места. Сю-
да пришли представители мэрии, и обще-
ственники, и работники АО «ЭкоСити», 
и горожане – как жители близлежащих 
к свалке поселков, так, конечно же, и дач-
ники – ведь закрытая городская свалка от-
равляет жизнь очень многим. В который 
раз никто не поинтересовался прошедшей 
несколько лет назад процедурой закрытия, 
хотя ранее на одном из комитетов горсо-
вета звучала информация, что в тариф для 
ЗАО «ОПЭК» (которое эксплуатирова-
ло свалку на Итальянской) была заложена 
плата за рекультивацию полигона. Однако 
после закрытия свалки никто не вспомнил 
ни о структуре тарифа, ни о том, что горо-
жане уже сполна заплатили за свою без-
опасность (впрочем, возможно, это и не 
так). Да и где теперь искать бывших арен-
даторов полигона? Единственным, кто за-
интересован в рекультивации свалки (и та-
кой вопрос на слушаниях прозвучал), ока-
зался руководитель расположенного ря-
дом мусоросортировочного предприятия 
«ЭкоСити». Никакая другая организация, 
кроме этой, не захотела заниматься таким 
дорогим и сложным проектом. 

Поскольку объект был закрыт не по 
правилам, то первым делом необходи-
мо выровнять его границы и вывести ли-
нию горизонта, – отметил представитель 
проектной организации. Площадь разме-
щения самих отходов составляет 23,4 га, а 
ориентировочная площадь рекультивации 
– 25,6 га. 

«В 1975 году был образован данный по-
лигон. На тот момент каких-либо экологи-
ческих требований к полигонам и подоб-
ным объектам практически не было. По-
этому на сегодняшний день правильнее 
называть этот объект не полигоном, а свал-
кой. (...) В 2019 году было принято решение 
о прекращении работы полигона ТБО. К 
сожалению, решение было принято мгно-
венно, без учёта подготовки объекта к за-
крытию – то есть просто перестали возить 
туда отходы. Из-за этого получилось, что 
внешние границы полигона рваные. Про-
ектом мы рассматривали возможность ор-
ганизовать сбор фильтрата и поверхност-
ного стока, но в текущей ситуации это не-
возможно», - рассказал представитель 
фирмы-проектировщика. То есть для того, 
чтобы проект удалось реализовать, внача-
ле нужно выровнять тело свалки. И тут воз-
никает первая загвоздка.

КОПАТь ИлИ Не КОПАТь – 
ВОТ В чеМ ВОПРОС
Для выравнивания тела свалки и соз-

дания гидроизоляционного слоя понадо-
бится порядка 300 тысяч кубометров гли-
ны. Но, как отметил выступающий, добы-
ча грунта тоже наносит вред окружающей 
среде. Именно для уменьшения экологи-
ческого ущерба в проекте и предлагает-
ся для выравнивания свалки использовать 
уже перебранные отходы (так называемые 
хвосты). 

На слушаниях был задан вопрос: как 
предполагается использовать хвосты, ес-
ли, во-первых, по закону это делать запре-
щено; и, во-вторых, по измененной терри-
ториальной схеме у «ЭкоСити» просто не 
будет столько хвостов, чтобы выровнять 
все, как планировалось? На первый вопрос 
представитель проектной организации от-
ветил, что в экспертизе разберутся, что 
можно, а чего нельзя. Законодательство 
постоянно меняется, и если выяснится, 
что хвосты использовать нельзя, то придет-
ся брать глину. На второй вопрос ответил 
директор самого «ЭкоСити» Юрий Пара-
хин. По его словам, проект разрабатывал-
ся еще до запуска полигона «Экополис». И 
проект рекультивации как раз предпола-
гал, что никакого полигона строить под Ор-
лом не придется. В течение нескольких лет 
на закрытую свалку еще можно было бы 
(по мнению Парахина) свозить «хвосты». 
Но, как выяснилось с началом 2024 года, 
полигон «Экополис» заработал. Правда, 
заработал совершенно не так, как обеща-
ли власти. Туда сейчас везут неотсортиро-
ванные отходы. В итоге для публики так и 
осталось загадкой, будут ли использовать-
ся глина и грунт вместо «хвостов»? И если 
да, то насколько повлияет на конечную це-
ну проекта переориентация на другие ма-
териалы? Ведь речь идет не о двух вагонах. 
Для нормальной рекультивации потребу-
ется 300 тысяч кубометров! А без выравни-
вания контура, как заверил выступавший 
представитель проектной организации, не-
возможно наладить ни полноценный сбор 
фильтрата, ни сбор биогаза. Скважины 
планируется делать через каждые 25 ме-
тров, и необходимо, чтобы газ собирался 
к ним. Для этого и нужно выравнивать те-
ло полигона. 

О цеНе И СРОКАх
Всего у проекта рекультивации полиго-

на будет три этапа: подготовительный (он 
уже идёт), технический (включающий в се-
бя четыре направления: изоляция сверху, 
сбор и очистка фильтрата, защита от вод с 
прилегающих территорий и дегазация те-
ла полигона) и финальный биологический 
(высаживание трав и деревьев, лесохозяй-
ственное направление ради организации 
зелёной зоны). 

Из зала прозвучал вопрос: можно ли со-
кратить сроки реализации проекта, ведь 
сейчас по всей стране реализуются подоб-
ные схемы, и сроки гораздо меньше, чем 
заявлено для орловской свалки? Юрий 
Парахин отметил, что если второй этап и 
можно как-то попытаться сократить, то 
ускорить рост травы и деревьев, увы, вряд 
ли получится. Равно и как прочие звенья 
биологического этапа (ту же сидерацию 
почвы, например). 

Пришедшие на слушания общественни-
ки поинтересовались, не приведет ли реа-
лизация проекта к появлению новых про-
блем? Ведь никто не знает, что находит-
ся внутри старой свалки: какие патогены 
там лежат со времен СССР, в каком коли-
честве и в каком они сейчас состоянии. В 
ходе рекультивации предполагается мас-
са работ по рытью канав и скважин на те-
ле полигона. Представитель проектной ор-
ганизации заверил, что прокладка дрена-
жа и системы сбора биогаза будет вестись 
в верхних слоях отходов. До нижних (са-
мых опасных) слоев никто копать не будет. 

Реализация всего проекта оценивает-
ся в сумму порядка миллиарда рублей. По 
срокам технический этап займет 4-5 лет, 
и потом еще порядка 4 лет – биологиче-
ский этап. Есть еще и пострекультиваци-
онный этап – это около 15 лет. В течение 
всего срока будут вестись наблюдения за 
тем, как ведет себя полигон под изолиру-
ющим слоем. Но улучшения экологиче-
ской обстановки не придется ждать 25 лет. 

Сразу же, как только начнется выполнение 
технического этапа, сократятся и выбро-
сы в атмосферу биогаза, и проникновение 
фильтрата в грунтовые воды. При этом 
уменьшить по срокам можно лишь техни-
ческий этап – чем больше будет финанси-
рование, тем быстрее можно все сделать. 

ТечеТ Ручей, бежИТ Ручей…
Чтобы собирать фильтрат, необходим 

гидроизоляционный слой. Но его на свал-
ке изначально не было. Поэтому проек-
том предлагается уменьшить объем филь-
трата за счет того, что полигон будет на-
крыт сверху изолирующим слоем (а там, 
где складировали ванадий, даже двойным 
слоем). При этом изоляция будет работать в 
обе стороны. Сверху осадки в виде дождя и 
снега не смогут проникать в тело полигона и 
превращать отходы ванадия в опасные (мы 
вернемся к этой теме чуть позже). А снизу, 
опять же благодаря созданной изоляции, 
свалочный газ не сможет выходить нару-
жу с тела полигона – но будет собираться 
и использоваться. Мы задавали в прошлой 
статье вопрос, как именно будет использо-
ваться газ, ведь это не прописано в проек-
те? Выступающий сразу ответил, что даль-
нейшее использование газа будет зависеть 
от его состава, количества и концентрации. 
То есть, пока не начат сбор газа, невозмож-
но точно просчитать ни его состав, ни объ-
ем. Следовательно, все дальнейшие реше-
ния уже будут исходить из результатов по-
лученных анализов после устройства изо-
лирующего слоя и установки системы для 
сбора газа. Вариантов, на какие цели пу-
стить собранный газ, также несколько. Для 
получения тепла его можно будет исполь-
зовать однозначно. А для выработки элек-
троэнергии - необходимо будет изучить со-
став и посмотреть, какие на сегодня есть 
технологии для конкретного состава. В лю-
бом случае скважины будут собирать газ, а 
это значит, что он не будет попадать в близ-
лежащие овраги (как сейчас), где, смеши-
ваясь с воздухом, создает взрывоопасную 
смесь. По предварительным оценкам, сей-
час из свалки ежегодно выходит порядка 50-
60 млн кубометров биогаза. 

Кстати, о водах. Как рассказали участни-
кам слушаний, когда-то давно по периметру 
свалки все же была создана система дрена-
жа. И она даже какое-то время проработала. 
Однако потом свалка стала постепенно рас-
ползаться за отведенные границы. В конце 
концов система дренажа оказалась похоро-
ненной под горами мусора. Теперь пробле-
ма в том, что вряд ли получится организо-
вать сбор фильтрата. Но можно попытать-
ся его сократить – именно для этого и будет 
создаваться сверху изолирующий слой. Не 
будет дождя и снега – меньше воды будет 
попадать в мусор и вымывать всякие яды в 
верхние водоносные слои.  

И еще пара слов о воде. Как мы уже го-
ворили, полноценную дренажную систе-
му создать не удастся, но какую-то часть 
фильтрата все же собрать будет возможно. 
Для этого на глубине 2,4 метра в суглинках 
будет образована канава с системой воз-
врата концентрата. То есть концентрат бу-
дет идти обратно на тело полигона, где уже 
спрессованный и отлежавший много лет 
на свалке мусор будет выступать в каче-
стве очистных сооружений. Избыток вла-
ги, очищенный от загрязнений и собран-
ный с полигона, будет идти на полив рас-
тений или может быть сброшен за преде-
лы полигона. При этом подразумевается 
создание защиты от попадания сточных 
вод с прилегающих территорий, чтобы на 
тело полигона ничего не лилось не только 
сверху, но и сбоку. 

ОПяТь ВАНАдИй!
Сразу несколько вопросов было посвя-

щено отходам ванадия. Мы достаточно 

детально разбирали эту тему в статье «Не-
видимый убийца: что нужно знать о ванади-
евых отходах», опубликованной в №1 (580) 
от 15.01.2020 г. Более того – материалы су-
да находятся в свободном доступе. То есть 
любой желающий может ознакомиться с 
тем, почему отходы ванадия завозились на 
полигон вполне легально. А самое главное 
– почему вдруг легально завезенные отхо-
ды оказались вне закона. Для тех, кому лень 
изучать официальное решение суда, повто-
рим вкратце: одним из условий легального 
и безопасного для жителей использования 
ванадиевых отходов было устройство над 
ними изолирующего слоя. Чтобы бытовые 
отходы, имеющие кислую среду, не всту-
пали в химическую реакцию с ванадиевой 
пылью, которая изначально имеет щелоч-
ную среду. Вторым условием был постоян-
ный контроль за реакциями в теле полиго-
на. Ведь ванадий из-за контакта с кислой 
средой способен переходить из безопас-
ной формы в представляющую опасность. 
Однако не было создано ни изолирующе-
го слоя, ни какого-либо, хоть минимально-
го, мониторинга за химическими реакция-
ми ванадиевых соединений. Поэтому суд и 
посчитал, что ситуация может быть потен-
циально опасной для жителей. Потом было 
еще несколько судебных заседаний. В итоге 
выяснилось, что, поскольку вывезти пере-
мешанные с другими отходами сотни тысяч 
тонн ванадия оказалось нереально, лучшим 
выходом будет оставить это органико-хи-
мическое разнообразие там, где оно сейчас 
лежит. Но при этом изолировав от попада-
ния сверху осадков, чтобы не было нежела-
тельных химических реакций. Тогда не бу-
дет ни горения с последующим выбросом 
опасных частиц в воздух, ни размывания 
отходов с последующей нежелательной ре-
акцией, ни попадания ядовитых веществ в 
грунтовые воды.

В СухОМ ОСТАТКе
Гендиректор «ЭкоСити» Юрий Пара-

хин напомнил, что больше 200 млн рублей 
уже вложено в работу. На полигон вывезли 
более двухсот тысяч тонн инертных мате-
риалов и почво-грунтовой смеси для пере-
сыпки полигона, чтобы исключить возго-
рание отходов. Это 28 000 КАМАЗов. Плюс 
выгруженное из машин нужно было раз-
ровнять и потом еще утрамбовать. Причем, 
Парахин напомнил, что ранее каждый по-
жар на свалке длился от трех суток до двух 
недель. И то, что полигон практически пе-
рестал гореть, подтверждает упомянутый 
тезис, что свалочный газ, перемешиваясь 
с воздухом, создает взрывоопасную смесь. 

Публичные слушания завершились го-
лосованием за проект. Это решение носит 
рекомендательный характер, и в течение 
пяти дней с учётом протокола будет готов 
рабочий документ. Он направится в эколо-
гическую экспертизу. Представитель про-
ектной организации отметил, что вряд ли в 
положенные по закону сроки экспертиза 
пройдет успешно. Опыт показывает, что за 
один раз положительное заключение полу-
чить никогда не удается. Эксперт выдает 
первичные замечания и дает срок на их ис-
правление, потом – вторичные замечания, 
которые очень часто бывают связаны с до-
полнительными инженерными изыскани-
ями. Поэтому жесткие сроки проведения 
экспертизы назвать невозможно. Восемь 
месяцев – это в лучшем случае. 

Только после прохождения экспертизы 
можно будет приступать к работам на са-
мом полигоне. Плюс все еще остается на-
дежда, что проект включат в новую феде-
ральную программу – тогда из бюджета 
страны «ЭкоСити» удастся вернуть часть 
затрат на рекультивацию главной орлов-
ской свалки.  И, возможно, процесс пой-
дет быстрее.

Сергей МИЛЯХИН 
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Куда теКут нечистоты?
 Всё началось со строительства печаль-

но известного дома № 10б по улице Садо-
вой. Когда на обманутых дольщиков обра-
тили внимание, их тут же поставили перед 
фактом: так как проблемный дом теперь на 
особом контроле, сделать систему водоот-
ведения «абы как» не получится. И молодые 
люди впервые задумались: а как вообще На-
рышкино справляется с канализационны-
ми стоками при отсутствии централизован-
ной системы водоотведения? И почему на 
протяжении многих десятков лет не делает-
ся ничего, чтобы что-то исправить?

– Наш недостроенный дом находится 
возле леса, на улице Садовой, – рассказы-
вает Антонина Смагина. – И вся эта исто-
рия тянется еще с тех времен. Я тогда была в 
инициативной группе, ходила на все собра-
ния. И еще тогда выяснилось, что этот дом 
изначально здесь строить было нельзя. Во-
первых, он находится в лесоохранной зоне. 
И потом его нельзя было достроить и сдать, 
потому что не было врезки, нет нужного на-
пора воды и отсутствует канализация. 

– О канализации. На общем собрании, 
когда это выяснилось, в присутствии наше-
го районного архитектора и даже прокуро-
ра я вопрос задавала: почему в поселке во-
обще нет канализации? Архитектор мне 
ответил, что с 2016 года разрабатывается 
проектно-сметная документация, и есть 
определенные сложности из-за того, что 
лесоохранная зона, нужны какие-то допол-
нительные разрешения... Что это всё в про-
цессе. Это нам говорили в 2021 году, то есть 
дом уже был практически построен, а тем 
временем выяснялось, что нужно вырубить 
еще часть леса, и нужна нормальная кана-
лизация, чтобы подключить дом.

– У нас несколько домов есть новых в 
поселке, и сделаны эти бочки для канали-
зационных стоков, – продолжила Антони-
на. – Там вроде по стандартам всё проходи-
ло, но так как мы обманутые дольщики, кон-
троль за коммуникациями якобы усилился, 
и никаких бочек тут ставить уже было нель-
зя. Встал вопрос об очистных. На самом де-
ле у нас уже на самом въезде в поселок сто-
ит невыносимая вонь, и так везде. Тогда 
так и не решили ни по Садовой, ни тем бо-
лее по очистным. А в 2022 году встал вопрос 
уже о выплатах обманутым дольщикам. То 
есть строительство нашего дома могло рас-
тянуться лет на пять, чтобы соблюсти все 
нормы. Но никому это не нужно было. Тог-
да конфликт по поводу отсутствия канали-
зации в поселке обострился. Сейчас я про-
должаю жить в частном доме на улице Ле-
нина, это центральная улица, и недалеко от 
моего дома – лес, где я бегаю, гуляю с со-
бакой. И там годами ничего не меняется, те-
чёт канализация, стоит жуткий запах, всё 
течет в лес, в ручей. В ручей в центре посел-
ка канализация стекается со всех домов, и 
вот она идет вокруг леса с другой стороны и 
вниз, в Орлик, а потом в Оку. Я и в соцсетях 
часто задавала неудобные вопросы по по-
воду канализации, по поводу очистных. Ад-
министрация поселковая и архитектор мне 
отвечали, что проект в разработке. Мы сей-
час свою канализацию откачиваем дважды 
в месяц, вызываем частника, у него машина 

пятикубовая, и платим за один вызов тыся-
чу рублей. У наших коммунальщиков четы-
ре куба стоят тысячу рублей. Причем летом 
я замечала, что машины заезжают и лес и 
всё это сливают.

– Люди в многоквартирных домах пла-
тят триста рублей за куб. У меня подруга 
живет в таком доме с дочкой пятилетней, 
она мать-одиночка, платит ипотеку, и 900 
рублей она отдает за водоотведение. Даже 
по городским меркам эта сумма большая. И 
мы две тысячи в месяц платим за канализа-
цию, по сути её не имея.

– Когда уже будет сделана канализация? 
Идут годы, в 2021 году мы это обсуждали – 
проект в разработке, 2022 год – проект в 
разработке, 2023 год – ничего не происхо-
дит. Наступил 2024 год. Даже в Образцово 
какие-то трубы протянули... А у нас огром-
ный поселок – десять тысяч населения. Я 
спросила у чиновников на одной из встреч: 
если денег нет в районе, как быть? Мне от-
вечали, что нужно денег просить на проект, 
потом нужно денег просить на реализацию 
этого проекта. По сути это два года. Но про-
шло уже лет шесть. И ничего не происходит. 
И сидят всё те же люди, которые давали раз-
решение на строительство нашего проблем-
ного дома и которые канализацией не зани-
маются. Может, и есть у них задачи поваж-
нее, но, если проехать и посмотреть, можно 
увидеть, что у многоквартирных домов сто-
ят бочки, и они всегда перетекают. И кана-
лизация течёт по поселку. В самом центре, 
возле трехэтажек, возле здания Пенсион-
ного фонда течет зловонный ручей, и воз-
ле церкви он протекает. Там вообще забо-
лоченное место. Дома, которые напротив 
Сбербанка: там тоже установлены эти боч-
ки, и там магазин мясной, заходишь в этот 
магазин – и воняет канализацией. Потому 
что ёмкости эти всегда переполнены. До-
мов многоквартирных становится больше 
и вони, соответственно, тоже. Мне в соцсе-
тях ответили: письмо администрации в де-
партамент ЖКХ было отправлено 26 дека-
бря 2023 года. Якобы администрацией ПГТ 
подготовлено техническое задание на раз-
работку проектно-сметной документации 
реконструкции действующих канализаци-
онных очистных сооружений (Садовая – 
школа-интернат – колония). В связи с вы-
сокой стоимостью разработки проектно-
сметной документации и дефицитом бюд-
жета в городском поселении Нарышкино в 
департамент ЖКХ, ТЭК и энергосбереже-
ния Орловской области направлено пись-
мо о необходимости включения указанных 
объектов в объединенный федеральный 
проект по экологическому оздоровлению 
водных объектов на 2025-27 гг. Решение до 
настоящего времени не принято. Но почему 
этого не делалось ранее, неясно.

«Канава тоже не бездонная»
Как оказалось, на той же Садовой – это 

сравнительно новый микрорайон, с канали-
зацией всё очень непросто. Жителям еже-
месячно приходят счета за водоотведение. А 
как такового его нет. И никто здесь не слы-
шал о так называемых бочках, никто года-
ми не видел ассенизаторских машин. Зато 
люди видят канализационный ручей в лесу, 

который находится рядом с их домами.
 – В нашем доме нет ёмкости, к дому, где 

лично я живу, никто не приезжает и никог-
да не откачивает нечистоты. Такого не бы-
ло ни разу, – рассказывает жительница од-
ного из новых домов по ул. Садовой Людми-
ла (имя изменено). – И мы при этом платим 
за канализацию. Все течёт в лес. Я не думаю, 
что где-то что-то фильтруется, в лесу всег-
да течет ручей, и он всегда воняет канали-
зацией. Всегда так было, и так есть. Когда 
было на Садовой два-три дома двухэтажных 
– это одно дело, но сейчас микрорайон раз-
росся. Какой-то здесь колодец есть, и когда 
он забивается и всё начинает валить через 
край, тогда приезжают коммунальщики и 
прочищают его. И через весь лес продолжа-
ет течь канализация. С характерным запа-
хом и характерного цвета. Получается, что 
мы платим за услугу, которую нам не оказы-
вают. Канализации у нас нет. 

– Построили новый дом напротив Сбер-
банка. Там якобы вкопали бочку. Но какая 
это должна быть бочка, чтобы столько лю-
дей, проживающих в двухэтажном доме, 
смогли справить все свои бытовые нужды? 
Естественно, она постоянно переполняется. 
Нечистоты разливаются, там льётся даже по 
двору, когда люди не успевают вызвать ма-
шину. На откачку жильцы скидываются. 
К гаражу, который находится на террито-
рии этого двора, периодически стекаются 
эти нечистоты. Собственник писал в про-
куратуру, сделали анализ нечистот и даже 
почвы. Почва загрязнена. Можно так жить 
людям? Мы тут скоро утонем в этих сточ-
ных водах. И почему наши чиновники так 
себя ведут? Уже давно могли бы в какую-
нибудь федеральную программу вступить. 
Даже нам, простым жителям, известно, что 
есть такие программы.

– Идём дальше. Построены новые дома 
возле Пенсионного фонда. Центр поселка. 
Там тоже бочки, и бочки эти разливаются, и 
по центральной дороге все течёт. Напротив 

Пенсионного фонда недавно разлилось мо-
ре этой канализации, и всё замёрзло. Очень 
живописная картина. И везде, по всей Ле-
нинской, возле всех двухэтажек льётся эта 
жижа. Вдоль трассы проходит канава, в ко-
торой всё это годами скапливается, а те-
перь уже она разливается и на тротуар. Ка-
нава уже не справляется. Канава тоже не 
бездонная.

– Микрорайон строителей. Это огром-
ный по нарышкинским меркам микрорай-
он. Там тоже текут нечистоты всё время, и 
всё течёт по лесу. Но там люди за канали-
зацию не платят. Почему платим мы, я не 
знаю. У жителей частных домов – далеко 
не у всех – есть септики. К таким домам 
периодически приезжают машины, люди 
на этом зарабатывают деньги, но полигона 
у нас для вывоза сточных вод нет. Куда это 
всё вывозят?  И весь наш общепит работа-
ет именно так. Представьте, сколько там от-
ходов. Это всё вывозят. Но куда? Был у нас 
когда-то мэр, который в силу своих возмож-
ностей единственный боролся с нечистота-
ми, как мог: он высаживал растения, кото-
рые якобы питаются всем этим и убивают 
запахи. И, действительно, некоторое время 
это помогало, эти растения даже отправля-
лись на зиму на передержку, их действи-
тельно хранили в каких-то теплицах, потом 
опять заполняли ими канаву. Это всё вос-
принималось больше как «прикол», но че-
ловек хоть что-то делал...

«орловская среда-плюс» обращается 
к прокуратуре области с просьбой про-
верить законность взимания денежных 
средств с жителей многоквартирных до-
мов по ул. садовой и других улиц за водо-
отведение при отсутствии соответствую-
щей нормативам системы водоотведения, 
а также проверить соблюдение экологиче-
ского законодательства.

Ольга РОЖДЕСТВИНА

«Мы тут скоро утонеМ 
в этих сточных водах» 

 Поселок городского типа нарышкино находится всего в двадцати километрах от 
областного центра, однако такое благо цивилизации, как нормально работающая ка-
нализация, его жителям до сих пор недоступно. но вот ведь парадокс: при отсутствии 
этой самой канализации граждане платят за неё немалые деньги. и речь не только о 
септиках, которые необходимо постоянно откачивать. Как регулярно это делается – 
большой вопрос, и он, к сожалению, в буквальном смысле на поверхности: по всему 
поселку то тут, то там текут зловонные ручьи, к которым многие уже привыкли. Мно-
гие. но не все. Молодые люди, в отличие от местных чиновников и депутатов, не жела-
ют жить в поселке, который «воняет», и уезжать они тоже никуда не собираются. одна 
из таких жительниц – антонина смагина. девушка вот уже несколько лет добивается 
от местных чиновников хотя бы каких-то действий в этом направлении.

Разлив в п. нарышкино в районе  ул. Ленина
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В начале февраля исполняется 82 
года со дня трагедии «Орловской Ха-
тыни» - деревни Колпачки. Немного 
истории. 

В ночь со второго на третье февраля 
1942 года немецкие оккупанты сожгли 
дотла маленькую деревушку Колпач-
ки в Архангельском сельском Совете 
Урицкого района. Часть жителей бы-
ла расстреляна. Селение подверглось 
экзекуции за то, что сельчанка Мария 
Васильевна Медникова – жена офице-
ра Красной армии – пустила перено-
чевать двух красноармейцев, выходя-
щих из окружения к своим.

В октябре 1990 года здесь был по-
строен мемориал «Убитая деревня». Он 
создан энтузиазмом сотен людей – на 
народные деньги, собранные со всего 
Советского Союза.

Многих активистов уже нет в жи-
вых, а мемориал, несмотря на слож-
ности жизни, стоит. Он так же, как и 
страна в лихие 90-е, подвергся серьез-
ной «реконструкции», но благодаря 
все тем же подвижникам, наперекор 
неимоверным трудностям, продолжа-
ет хранить память о народных жертвах 
и своим колокольным звоном напоми-
нает людям о главной ценности челове-
ческого сообщества – мире.

Я хочу поведать об одном замеча-
тельном человеке, который создал для 
памятника русской деревне уникаль-
ную звуковую аппаратуру. Это элек-
тронщик Евгений Викторовч Горшков. 
Его «магнитофон», установленный им 
же на вершине стилизованной коло-
кольни мемориала «Убитая деревня» в 
2018 году, работает до сих пор. 

В экспозиции мемориала «Убитая де-
ревня», построенного в 1990 году на ме-
сте сожженной немцами во время Ве-
ликой Отечественной войны деревни 
Колпачки Архангельского сельсове-
та Урицкого района Орловской обла-
сти, была задействована система му-
зыкального озвучивания. Однако по-
сле развала СССР и последующего за 
ним разграбления бесхозного памят-
ника в Колпачках замолкли колокола 
и музыка.    

Мемориал длительное время оста-
вался заброшенным. Но он являлся мо-
им детищем, и я решился во что бы то 
ни стало восстановить все утраченное. 
Основной трудностью для меня, как и 
раньше, было возрождение музыкаль-
ного оформления комплекса. За годы 
эксплуатации (скорее, бездействия) 
вышли из строя не только «магнито-
фон», но и двухкилометровый подзем-
ный кабель, питавший его энергией.

Я почему-то думал, что если я начну с 

восстановления аппаратуры, то музыка 
поможет мне справиться и с «наземны-
ми» проблемами. А их появилось очень 
много: требовалось заново изготовить 
около 20 информационных табличек и 
закрепить их на валунах, олицетворя-
ющих каждый сельский дом, отремон-
тировать туалет, устроить колодец, рас-
чистить заросшую кустарником дере-
венскую улицу и прочее.

Несколько лет было затрачено на по-
иски средств для замены электрокабе-
ля и мастера, который взялся бы скон-
струировать плеер, безотказно дей-
ствующий в любых погодных услови-
ях. Два добровольца брались сделать 
такой аппарат, но эта задача оказалась 
им не по плечу.

Помог же встретиться с настоящим 
мастером-электронщиком мой давний 
друг, сокурсник по историческому фа-
культету Орловского педагогического 
института Анатолий Сергеевич Грачи-
ков. Он через своего сослуживца Аза-
рова Валерия Николаевича узнал о том, 
что в Орле есть прекрасные специали-
сты в электромонтажной организации, 
занимающейся устройством и обслу-
живанием сигнализации. Называется 
эта фирма «Наша родина», а руководит 
ею Андрей Владимирович Карасев.

По телефону я договорился о встре-
че с А. В. Карасевым и в назначенный 
день примчался в офис, расположен-
ный на Ботанике. Мне представили мо-
лодого человека. Им оказался Евгений 
Викторович Горшков. Выяснилось, что 
мы с Евгением земляки – он родом из 
деревни Соловьевки Пол-Успенского 
сельсовета Краснозоренского района. 
А у меня недавно вышла книга о селе 
Пол-Успенье. Я назвал имена ее геро-
ев, которые были хорошо известны и 

моему собеседнику.
С первых минут нашего знаком-

ства мне показалось, что Горшков буд-
то ждал моего появления, чтобы с го-
товностью согласиться помочь мне. Я 
спросил его про оплату. 

– Никаких денег не надо, – отве-
тил мастер. 

Вскоре он пригласил меня посмо-
треть и послушать «магнитофон», сде-
ланный его руками. И я увидел неболь-
шую коробочку, провода из которой 
шли к маленькому динамику. Евгений 
нажал на кнопку, и в комнате, застав-
ленной многочисленными коробками, 
катушками с кабелем и инструмента-
ми, раздался бой колоколов и звуки 
арии Генделя. 

На всякий случай снова спросил 
умельца об оплате.

– Директор Андрей Владимирович, 
– сказал Евгений, – разрешил исполь-
зовать детали со склада фирмы, а я для 
памятника свое изделие, как и говорил 
ранее, отдам бесплатно….

Конечно, я был удовлетворен резуль-
татами своих многолетних поисков. Но 
ведь мало было создать аппарат, надо 
его еще установить на «колокольне» 
мемориала «Убитая деревня», нужна 
энергия к нему и т.п. А на восстанов-
ление подземного кабеля, как посчита-
ли мне на одном специализированном 
предприятии, необходимо было найти 
350 тысяч рублей…

И снова на помощь приходят бес-
корыстные, добрые люди, ревностные 
патриоты Отчизны. Вот первый из них 
– Семенёв Николай Сергеевич, почет-
ный гражданин п. Нарышкино. Он оты-
скал мой номер телефона и сообщил, 
что вместо истлевших проводов, нес-
ших ток из деревни Грачевки, можно 

использовать солнечную батарею, и до-
бавил: «Она у меня есть, и я готов уста-
новить панель в Колпачках».

Хорошо. С энергией дело решено, 
но нужен подъемник, чтобы доставить 
того же Евгения на 20-метровую высо-
ту «колокольни» для размещения там 
аппаратуры.

Руководитель Управления МЧС по 
Орловской области генерал-майор Но-
виков Александр Александрович не-
сколько раз направлял в Колпачки сво-
его специалиста и подъемную технику. 
Благодаря Горшкову, Семеневу, Нови-
кову, Макарову вот уже шесть лет ап-
паратура безотказно работает, являясь, 
пожалуй, самым важным звеном уни-
кального памятника.

Надо отметить, что в 2018 году при 
восстановлении аппаратуры Евге-
ний Горшков нашел неисправным и 
громкоговоритель. 

Я поставил в известность Андрея 
Карасева. Спустя недели полторы Ан-
дрей Владимирович позвонил мне и со-
общил, что он через друзей в Москве 
отыскал аналогичный динамик и уже 
вручил его Евгению Горшкову для уста-
новки на мемориале «Убитая деревня».

После головокружительных «музы-
кальных» успехов в Колпачках мне за-
хотелось озвучить и мемориал «Суд-
бищенская битва». Евгений был очень 
занят и находился в длительной коман-
дировке. Но я уже научился ждать. И 
дождался-таки! Как и прежде, Карасев 
и Горшков в очередной раз пошли мне 
навстречу. 

В Судбищах замечательный ма-
стер с нуля стал монтировать звуково-
спроизводящую аппаратуру. Он где-то 
отыскал (а скорее всего, купил на соб-
ственные деньги) новенький громкого-
воритель, примерно такой, каким поль-
зуются экскурсоводы или полицейские 
при большом стечении народа. И вме-
сте с необходимой начинкой презенто-
вал его легендарным Судбищам!!!

Помогали же ему установить слож-
ную систему на памятнике, посвя-
щенном героическому средневеково-
му сражению под Судбищами (1555 г.), 
Александр Берестов (местный умелец) 
и, конечно, Валерий Макаров, который 
вместе с Владимиром Жуковым дваж-
ды приезжал ко мне, чтобы принять 
участие в очередном «субботнике».

Я благодарен своим друзьям за со-
действие и поддержку и радуюсь, что 
в стране нашей не перевелись добрые 
люди и настоящие патриоты. Дай Бог 
им доброго здоровья!

Григорий Лазарев. 
Январь 2024 года

ЗВУЧАТ КОЛОКОЛА ПАМЯТИ

Актив мемориала. 2017 г. Евгений Горшков крайний справа.

Евгений Горшков за работой. 2017 г.

Колпачки. 2018 г. 
На высоте Евгений Горшков.

Колпачки. 2018 г. Евгений Горшков 
готовится к монтажу оборудования. 
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На прошлой неделе в Орле задержа-
ли очередного высокопоставленного чи-
новника - начальника областного управ-
ления эконадзора и природопользования 
Евгения Алехина. Алехину инкримини-
руют банальную для чиновников ста-
тью УК – превышение должностных пол-
номочий. Однако пикантность ситуации 
придает тот факт, что Алехин пользовал-
ся особым расположением губернатора 
Клычкова. Да и мэра Парахина тоже.

Итак, по официальной информации, 
при координирующей роли прокуратуры 
Орловской области следственными орга-
нами СЧ СУ УМВД России по Орловской 
области возбуждено уголовное дело в от-
ношении начальника управления экологи-
ческого надзора и природопользования ре-
гионального департамента контрольной и 
надзорной деятельности Евгения Алехина.

Он подозревается в совершении пре-
ступления, предусмотренного п. «е» ч. 3 
ст. 286 УК РФ (превышение должностных 
полномочий).

Как сообщила прокуратура области, 
должностное преступление было выявле-
но на основании материалов оперативно-
розыскной деятельности УЭБиПК УМВД 
России по Орловской области.

По версии следственных органов, в 
апреле 2023 г. к подозреваемому обратил-
ся его знакомый с просьбой о содействии 
в решении вопроса о непривлечении его к 
административной ответственности по ст. 
8.37 КоАП РФ (нарушение правил охоты).

Подозреваемый, действуя вопреки ин-
тересам службы, дал заведомо незаконное 
указание государственному охотничьему 
инспектору не составлять в отношении его 
знакомого протокол об административном 
правонарушении.

При координирующей роли прокурату-
ры подозреваемый задержан. На днях суд 
избрал ему меру пресечения в виде домаш-
него ареста. 

«Ход и результаты расследования уго-
ловного дела поставлены на контроль про-
куратуры области», - сообщили в надзор-
ном ведомстве.

Заметим, Евгений Алехин получил свою 
должность в областной администрации по-
сле выборов губернатора Орловской обла-
сти, состоявшихся в 2018 году. Алехин на 
них выступал в качестве кандидата-спойле-
ра, набрав чуть менее четырех процентов. 

Ну а затем неудачливый конкурент Андрея 
Клычкова, выпускник аграрного универ-
ситета, ранее работавший главным инже-
нером в ООО «Телекомстройсервис», а 
затем директором в ООО «Стройкомму-
никации», неожиданно возглавил област-
ное управление экологического надзора и 
природопользования. 

Чем был обусловлен выбор именно Але-
хина, мы можем только догадываться, но 
то, что на своей должности он пришел-
ся как нельзя ко двору, свидетельствуют 
многочисленные фотографии чиновника в 
компании с такими заядлыми охотниками, 
как губернатор Клычков и мэр Орла Пара-
хин, на всевозможных акциях и мероприя-
тиях. И не только. В 2021 году издание «Со-
вершенно секретно» рассказало, как Евге-
ний Алехин выручил тогда еще главу Ор-
ловского района Парахина, попавшегося 
на «не совсем законной» охоте. Дело бы-
ло в 2019 году. Тогда автомобиль Парахи-
на, отправившегося поохотиться в Верхов-
ский район, остановил инспектор охотхо-
зяйства Сапрыкин, который потребовал 
предъявить ему охотничий билет, разре-
шение на оружие, само оружие и охотни-
чьи трофеи. И если документы Парахин 
предоставил, то оружие предъявить отка-
зался. «Вариантов тут было два: или гла-
ва района и нынешний мэр Орла исполь-
зовал чужое, возможно, запрещенное для 

охоты оружие, или он не хотел демонстри-
ровать, что у него в багажнике находились 
незаконно добытые охотничьи трофеи», - 
предполагали журналисты. Так или иначе, 
но Парахин, услышав, что инспектор наме-
рен вызывать полицию, заперся в машине 
и стал кому-то звонить. И тотчас же на те-
лефон Сапрыкина поступил звонок от на-
чальника управления экологического над-
зора и природопользования Евгения Але-
хина. Алехин заявил инспектору, что «до-
кументы и действия Парахина на охоте не 
подлежат проверке» и что глава Орлов-
ского района является его «близким дру-
гом». Инспекторы были вынуждены отпу-
стить Парахина. Впоследствии инспекто-
ра Сапрыкина уволили. Однако материалы 
об этом инциденте дошли до прокурату-
ры, куда обращались как сам Сапрыкин, 
так и депутат облсовета Виталий Рыбаков. 
Кстати, в обращении инспектора Сапры-
кина содержалась и информация «еще об 
одной охоте, которую Парахин и директор 
ООО «Лес» Ростислав Моногаров органи-
зовали «для приглашенных ими гостей с 
нарушением правил охоты». «Выехавшие 
на место проведения мероприятия инспек-
тора должны были зафиксировать как на-
рушения, так и фамилии лиц – участни-
ков охоты, имевшееся при них оружие и 
иные обстоятельства совершаемого как 

минимум административного правонару-
шения», - писало издание «Совершенно се-
кретно».- «Кроме Моногарова и Парахина, 
как следует из списка охотников (насколь-
ко нам известно, он имеется в распоряже-
нии правоохранительных органов), в меро-
приятии по сокращению поголовья диких 
животных приняли участие высокопостав-
ленные люди из администрации Орлов-
ской области, а также представитель ООО 
«Ремспецмост» - подрядчика, в то время 
осуществлявшего реконструкцию скан-
дально известного моста «Дружба».

Как отмечал в своих объяснениях ин-
спектор Сапрыкин, «как только инспекто-
ры начали фиксировать правонарушения 
высокопоставленных охотников, им посту-
пили звонки от директора КУ ОО «Орело-
блохотучреждение» Цупа и начальника 
Управления экологического надзора и при-
родопользования Алехина с требованиями 
не составлять протокол об административ-
ном правонарушении и немедленно уез-
жать с места охоты». А потом, как уже го-
ворилось, Сапрыкина уволили: по его сло-
вам, директор КУ ОО «Орелохотучрежде-
ние» Роман Цуп заявил, что «ему не нужны 
такие инспекторы, которые не понимают, 
кого можно останавливать и проверять до-
кументы, а кого нет».

Чем закончилась прокурорская про-
верка, осталось неизвестным: как сооб-
щало издание «Совершенно секретно», 
тогдашний прокурор области Владислав 
Малкин направил в адрес губернатора 
Клычкова некий документ, в котором над-
зорное ведомство интересовалось, почему 
руководство Управления экологического 
надзора и природопользования не дало со-
ответствующую оценку административ-
ным правонарушениям, допущенным во 
время той самой охоты. Мы не знаем, что 
ответили прокуратуре чиновники, но то, 
что ни тот, ни другой инцидент никак не 
сказались на карьере Алехина, – факт. 
Как факт и то, что сейчас его задержали 
фактически за то же самое правонаруше-
ние – незаконное указание инспектору 
не составлять протокол за нарушение пра-
вил охоты. Интересная коллизия, не прав-
да ли? Думаем, в этой истории будет еще 
много интересных фактов из жизни и де-
ятельности начальника управления облэ-
конадзора Евгения Алехина. И как только 
мы о них узнаем, обязательно поделимся 
с нашими читателями. 

Два отставленных экс-чиновника де-
партамента образования Орловской об-
ласти – Алексей Карлов и Алексей Воло-
буев – успешно прошли аттестацию для 
включения в кадровый резерв на соиска-
ние должности руководителя учрежде-
ний среднего профессионального обра-
зования. Первый может возглавить тех-
никум имени Русанова, второй – Орлов-
ский техникум сферы услуг. Но могут и 
не возглавить. 

До осени нынешнего года Алексей Кар-
лов руководил департаментом образова-
ния Орловской области, а Алексей Во-

лобуев возглавлял 
управление профес-
сионального и до-
полнительного об-
разования в том же 
департаменте. И оба 
были уволены по-
сле выборов губер-
натора Орловской 
области. 

И если слухи об 
увольнении Карло-
ва ходили еще до 
выборов, то увольне-
ния Волобуева никто 

не предполагал. Од-
нако прошлой осе-
нью оба чиновни-
ка лишились сво-
их должностей. Со-
впадение или нет, 
но увольнениям 
предшествовала 
полуанекдотичная 
история, о которой 
в начале октября 
прошлого года рас-
сказывала «Орлов-
ская среда-плюс».

Напомним, тог-
да мы писали об одном из чиновников де-
партамента, который стал жертвой мо-
шенников: под предлогом оказания про-
текции при назначении на вышестоящую 
должность мошенники выманили у него 
2,5 миллиона рублей. Когда же «жертва» 
пришла в себя, вышестоящее начальство 
решило помочь подчиненному и компен-
сировать потери. Простым и проверенным 
способом: выписав премии другим подчи-
ненным – еще ниже рангом, и затем за-
брав деньги у них.

Этими подчиненными якобы оказались 
директора средних специальных учреж-
дений профессионального образования, 

которых в Орловской области насчитыва-
ется 45. А премии им якобы выписали по 
100 тысяч рублей. И вроде бы даже 13 че-
ловек, успевших получить премии, отнес-
ли их куда надо, но потом… что-то пошло 
не так. В итоге 9 октября 2023 года руко-
водитель департамента образования Ор-
ловской области Андрей Карлов подписал 
приказ №53-лс/п, которым отменил свой 
же предыдущий приказ №52-лс/п от 6 ок-
тября 2023 года (о назначении премий).

Теперь бывший руководитель депар-
тамента и бывший начальник управления 
профобразования претендуют на дирек-
торские должности в учреждениях, кото-
рые ранее находились в их подчинении. И 
даже аттестацию прошли – причем, как 
говорят, на ура, под аплодисменты присут-
ствующих (а присутствовала в том числе и 
нынешний руководитель департамента об-
разования Ирина Патронова).

Правда, чтобы получить директорские 
должности, Карлову и Волобуеву придется 
еще заручиться согласием на их назначе-
ние комиссии по соблюдению требований 
к служебному поведению государствен-
ных или муниципальных служащих и уре-
гулированию конфликта интересов, как 
того требует закон «О противодействии 
коррупции». В соответствии со статьей 7 

данного закона, комиссия должна оценить 
возможность проявления коррупционных 
связей и привилегий при трудоустройстве 
бывшего государственного либо муници-
пального служащего в организацию, ес-
ли отдельные функции государственно-
го, муниципального (административного) 
управления данной организацией входи-
ли в должностные обязанности государ-
ственного или муниципального служаще-
го. И либо дать согласие на трудоустрой-
ство, либо отказать. 

К тому же, насколько нам известно, пра-
воохранительные органы еще не закончи-
ли проверку по факту начисления премий 
и сбора средств с руководителей учрежде-
ний профобразования. 

Так что не факт, что господа Карлов и 
Волобуев смогут трудоустроиться на ди-
ректорские места, которые сейчас зани-
мают другие люди. Те самые, за счет ко-
торых и предполагалось оказать помощь 
незадачливому чиновнику, обманутому 
мошенниками. И которых готовы безза-
стенчиво «подвинуть», чтобы порадеть 
«отставникам». Про моральную состав-
ляющую истории мы не говорим, мораль 
и бюрократия – вещи несовместимые. 
Сработает ли правовая составляющая – 
вот в чем вопрос. 

«Близкий друг» мэра Парахина попал под статью

«Отставников» решили представить к «местечкам»?

Алексей 
Карлов

Алексей 
Волобуев

Евгений Алехин и Андрей Клыков

Мэр Юрий Парахин, Евгений 
Алехин и вице-губернатор Влади-
мир Ивановский
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В подвале можно снимать фильм ужасов
Жители дома №3 по ул. Са-

ханской провели целое рассле-
дование причин плохого ото-
пления квартир либо вовсе его 
отсутствия. Как выяснилось по-
сле «обследования» подвала до-
ма, отопительные коммуника-
ции находятся в ужасном со-
стоянии, зато «по бумагам всё 
хорошо».

Одна из жительниц дома, Еле-
на М., была вынуждена обра-
титься за помощью к журнали-
стам. Вот что она написала 27 ян-
варя на странице соцсети ВКон-
такте «Истоки г. Орел»:

«Проблема с отоплением и 
ГВС в 909-м уже несколько лет. 
Но этот год превзошёл все «ожи-
дания». После аварии 15 января 
отопление и ГВС либо снижают 
параметры, либо вообще отклю-
чают. 19 января были снижены 
параметры, но никакой инфор-
мации не было. 21 января вече-
ром отключили отопление, ста-
тус аварийной ситуация полу-
чила только в 7 утра 22 января. 

Заявка была оставлена в ЖКХ-
центр «Единое окно» в 00:15, что 
батареи уже холодные. В 4:30 за-
явка была без изменений. При 
этом в ЖЭУ на звонок в 4:45 
утра ответили: «Женщина, что 
вы сюда звоните? У нас нерабо-
чее время!». В 4:47 утра предста-
витель «Орелгортеплоэнерго» 
ответил: «С нашей стороны всё 

работает, котельная работает». 
В 7 утра выяснилось, что авария 
в доме, и устранение – до 17:00.

24 января инициативная груп-
па дома №3 по ул. Саханской 
провела осмотр подвала дома, 
т.к. неоднократно были жалобы 
на неприятный запах из подва-
ла, и была слышна вода, вместе 
с представителями сторонней 

УК (не ЖЭУ 14). В ходе осмотра 
подвала были выявлены много-
численные протечки систем го-
рячего и холодного водоснабже-
ния и канализации.

Все жители 909-го страдают 
от бездействия властей, проку-
ратуры и управляющей компа-
нии, у которых по бумагам все 
хорошо».

«Орловской среде-плюс» жи-
тельница дома в подробностях 
рассказала обо всех «находках» 
в подвале дома. И даже показа-
ла. «Очевидцы» - представители 
сторонней управляющей компа-
нии - прокомментировали уви-
денное: «Глядя на видео, можно 
подумать, что проходят съём-
ки фильма ужасов, но нет - это 
жители дома попросили помо-
щи наших специалистов в об-
следовании подвала дома. То, 
что мы увидели, не поддаётся 
никакому логическому объяс-
нению: со слов эксперта, тру-
бы текут очень давно, течь не 
устранялась действующей УК, 
а просто маскировалась, чтобы 
жители не услышали шума во-
ды. Конечно, самое плачевное 
состояние под подъездами №2 
и №3, хотя без слёз тут вообще 
не взглянешь! Грязь, сырость, 
вода не останавливается, воды 
фактически по щиколотку, она 
льется прямо на электрический 
щиток! Да-да! А за эту воду лю-
ди платят как за израсходован-
ную. Остаётся один вопрос: ко-
му это нужно? А ответ очевиден: 
УК точно не нужно, даже на ми-
нимальный ремонт — а это ко-
пейки, средства не выделяют-
ся, подвал фактически брошен 
на произвол судьбы. Товарищи, 
неужели вам не стыдно перед 
жильцами за такую «работу»? 
По мнению эксперта, состояние 
по шкале от 1 до 10 можно оце-
нить на 3 балла. Конечно, рабо-
тать есть над чем, но мы готовы 
оказать дому помощь, все испра-
вимо, нужно лишь немного уси-
лий и времени».

30 января издание «Орел-
Таймс» поделилось такой ин-
формацией: «Жителей 909-го 
квартала Орла отправили искать 
тепло в личном общении с Сер-
геем Латыниным.

В минувший понедельник гу-
бернатор Андрей Клычков вновь 
вышел в прямой эфир ВКон-
такте, чтобы рассказать орлов-
цам новости региона. В том чис-
ле Клычков заявил, что суще-
ствуют «заметные улучшения» 
в проблемах с отоплением и вы-
возом мусора в 909-м квартале 
Орла, где с нового года обостри-
лись обе проблемы. 

Несмотря на позитивное за-
явление, жители в коммента-
риях с губернатором не согла-
сились и потребовали реше-
ния проблемы с отоплением и 
мусором. 

На помощь главе Орловской 
области пришёл руководитель 
департамента ЖКХ Сергей Ла-
тынин. Он отреагировал на 
большинство сообщений и по-
просил людей написать о про-
блемах ему в «личку». И пообе-
щал делегировать вопросы с ото-
плением в Жилинспекцию. 

Насколько стало теплее жите-
лям 909-го квартала после обще-
ния с главой департамента, по-
ка судить трудно – пока об этом 
орловцы не сообщают».
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